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ПРИВЕТСТВЕННОЕ СЛОВО

Густав Климт – «Богиня здоровья – Гигея» («Медицина» фрагмент), 1900 г.

М
едицина во все 

времена являет-

ся одной из важ-

нейших сторон 

жизни общества. Посвятить 

себя профессиональной меди-

цинской деятельности – значит 

быть способным отдавать силы 

и время на постоянное совер-

шенствование своих знаний и 

навыков, быть готовым искать 

индивидуальный подход к каж-

дому пациенту и, что особенно 

важно, всей душой любить свое 

дело и помнить о своем высоком 

призвании – помогать людям. 

Сегодня в медицине приме-

няются новейшие разработки и 

технологии, благодаря сложней-

шему оборудованию становятся 

возможными операции, которые 

нельзя было представить еще 

пару десятилетий назад. Однако 

суть профессии остается преж-

ней – высшей ценностью нашей 

работы является человек и его 

здоровье. Не только назначить 

лечение, но и помочь пациенту 

поверить в себя, обрести силы, 

здоровье и, зачастую, новую 

жизнь – вот главная задача всех 

специалистов, работающих в 

медицине. 

Наша отечественная школа 

здравоохранения имеет вели-

кие традиции и многогранный 

научный опыт, она по праву 

заслужила признание зарубеж-

ных коллег. Сегодня в медицине 

проходят существенные измене-

ния, развиваются новые научные 

направления, появляются совре-

менные высокотехнологичные 

центры. Хочется пожелать всем 

нам, чтобы медицина в России 

развивалась по пути прогресса, 

чтобы она интегрировала со-

временные открытия различных 

наук и новейший международ-

ный опыт и чтобы всегда сохра-

няла свой великий гуманисти-

ческий смысл.

Профессиональных достиже-

ний и новых открытий, энергии 

и оптимизма, благополучия и, 

конечно, крепкого здоровья!

В 
этом году одновре-

менно награждались 

сразу пять заслужен-

н ы х  п р о ф е с с о р о в 

университета. Звания Почетно-

го доктора в этот день получи-

ли: заведующий кафедрой аку-

шерства и гинекологии СПбГМУ 

им. акад. И.П. Павлова, директор 

Научно-исследовательского инс-

титута акушерства и гинекологии 

им. Д.О. Отта, академик РАМН, 

профессор Э.К. Айламазян; заве-

дующий кафедрой фармакологии 

31 мая в зале заседаний Ученого совета состо-

ялась торжественная церемония присуждения 

звания Почетного доктора Санкт-Петербургского 

государственного медицинского университета 

им. акад. И.П. Павлова. Оно присваивается выдаю-

щимся ученым, деятелям культуры и образования, 

а также общественно-политическим деятелям, полу-

чившим мировое признание.

ПОЗДРАВЛЯЕМ

СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, 

директор института фармако-

логии, академик РАМН, профес-

сор Ю.Д. Игнатов; профессор 

кафедры общей хирургии СПбГМУ 

им. акад. И.П. Павлова, член-кор-

респондент РАМН, профессор 

Л.В. Поташов; профессор кафедры 

госпитальной терапии СПбГМУ 

им. акад. И.П. Павлова, член-кор-

респондент РАМН Г.Б. Федосеев, 

профессор кафедры урологии 

СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова 

В.Н. Ткачук.

Церемония сопровождалась 

классическими произведениями 

в исполнении специально при-

глашенного струнного кварте-

та. В зале царила удивительная 

атмосфера – чувства глубокого 

уважения, восхищения, признания 

наполняли всех присутствующих. 

Проникновенно звучали слова 

и самих лауреатов, ведь многие 

из них проработали в СПбГМУ 

им. акад. И.П. Павлова всю жизнь, 

внесли огромный вклад в разви-

тие отечественной медицины; все 

они уже имеют своих учеников 

и, как выразился Глеб Борисович 

Федосеев, научных и клинических 

внуков.

Поздравляем наших заме-

чательных учёных и желаем им 

дальнейших свершений!

Почетные доктора СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова: Г.Б. Федосеев, В.Н. Ткачук,

Ю.Д. Игнатов, Э.К. Айламазян, Л.В. Поташов.

Почетные доктора – 2010Почетные доктора – 2010
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М
ариус Стефанович 

П л у ж н и к о в ,  в о з -

г л а в л я в ш и й  к а -

федру оторинола-

рингологии и с клиникой СПбГМУ

им. акад. И.П. Павлова в течение 

31 года, был организатором и вдохно-

вителем конкурсов молодых оторино-

ларингологов. Нынешние препода-

ватели кафедры хорошо помнят эти 

волнующие конференции, которые 

проводились в 1ЛМИ, в Тарту, Риге, 

Полтаве, Болгарии и т.д. Участники 

первых конкурсов молодых ученых-

оториноларингологов, уже известные 

в мире профессора, продолжают 

участвовать в престижном конкурсе 

уже в качестве руководителей начина-

ющих исследователей. Конкурс – это 

не только возможность на высоком 

уровне обсудить научные достижения 

В 
и г р е  т р а д и ц и о н н о 

принимали участие ко-

манды из медицинских 

университетов Укра-

ины, Белоруссии и России. Наш 

университет представляла вели-

колепная шестерка под названием 

«Дентикюр», в состав которой вхо-

дили Вероника Калиновская, Софья 

Лукавенко, Александра Сенькевич, 

Анна Сенькевич, Василий Паршин и 

Юрий Паршин.

Конкурс состоял из четырех 

этапов, на каждом из которых сту-

денты имели возможность демонс-

трировать как знания в области 

стоматологии, так и свои остроумие 

и находчивость. Наша команда заня-

ла почетное третье место, уступив 

студентам из Киева и Винницы.

Киевские коллеги организовали 

экскурсию по прекрасному древне-

му городу, по Университету, окру-

жили нас заботой и вниманием. Мы 

очень признательны заведующей ка-

федрой Л.А. Хоменко и сотрудникам 

кафедры детской стоматологии и 

профилактики НМУ им. Богомольца 

за приглашение команды СПбГМУ 

на конкурс, за теплый прием, за 

возможность увидеть достоприме-

чательности Киева и ознакомиться 

с особенностями преподавания 

стоматологии в Медицинском уни-

верситете этого города.

Большую благодарность за пре-

доставленную возможность принять 

участие в конкурсе хотелось бы 

выразить ректору нашего Универ-

ситета – профессору М.Д. Дидуру, 

декану стоматологического факуль-

тета, профессору А.И. Яременко 

и заместителю декана стоматоло-

гического факультета, ассистенту 

К.Л. Артеменко, а также Студенчес-

кому Совету СПбГМУ в лице Виталия 

Частило и Валерия Иванова за по-

мощь в подготовке к конкурсу.

Будущее Будущее 
оториноларингологииоториноларингологии

26-27 мая в Доме уче-

ных проводилась ХХVI 

Международная конфе-

ренция молодых отори-

ноларингологов им. про-

фессора М.С. Плужникова 

на английском языке. 

молодых ученых и выбрать лучших, 

его лауреаты получают возможность 

стажировки в лучших клиниках мира. 

Жесткие критерии конкурса (оце-

нивается не только содержание, но 

и качество иллюстративного мате-

риала, уровень знания английского 

языка, участие в дискуссии и т.д.) и 

бескомпромиссность жюри способс-

твуют возрастанию уровня работ из 

года в год. В нынешнем конкурсе, 

который традиционно проводился в 

великолепном дворце, Доме ученых, 

приняли участие 44 молодых отори-

ноларинголога из двенадцати городов 

шести стран мира. В качестве призов –

бесплатные стажировки в Германии, 

Бельгии, Индии, Киеве, Санкт-Пе-

тербурге, эксклюзивные книги по 

специальности. Особым подарком 

для молодых ученых явился цикл из 

15 лекций по различным проблемам 

оториноларингологии, прочитанный 

ведущими профессорами Германии, 

Великобритании, США, Бельгии, Лит-

вы, Украины, Москвы и Санкт-Петер-

бурга. Лекции были посвящены самым 

актуальным, перспективным направ-

лениям специальности и привлекли 

в Дом ученых всю общественность 

оториноларингологов Санкт-Петер-

бурга. Приятно отметить, что среди 

участников конкурса было четыре 

молодых специалиста из нашего Уни-

верситета. Доклады наших молодых 

ученых отличались не только высо-

ким уровнем английского языка, но 

и глубоким содержанием, высоким 

качеством презентаций. Трое из них 

стали призерами конкурса, двое на-

граждены стажировками в Германии, 

получили памятные призы. 

В рамках конференции состоялась 

ХХV сессия Международной академии 

оториноларингологии – хирургии 

головы и шеи. Эта академия была 

создана в начале 1990-х профессором 

М.С. Плужниковым, она объединяет 

ведущих оториноларингологов Евро-

пы, Азии, США, России, ближнего зару-

бежья. Мариус Стефанович в течение 

многих лет был президентом и душой 

Академии. Сейчас кафедрой заведует 

профессор Сергей Анатольевич Кар-

пищенко, сотрудники продолжают 

благородное начинание Мариуса 

Стефановича. Высокий уровень, на 

котором проведена конференция в 

2010 году, широкое представительс-

тво членов Академии, популярность 

конкурса в мире подтверждают, что 

дело, начатое Мариусом Стефано-

вичем Плужниковым, – в надежных 

руках.

Стоматологический 

брейн-ринг в Киеве
В этом году команде студентов стоматологического 

факультета СПбГМУ выпала честь принять участие в 

Международном стоматологическом брейн-ринге в 

городе Киеве. Эта игра была создана в Национальном 

медицинском университете им. Богомольца, где про-

водится уже на протяжении 11 лет.

И
менно Санкт-Петербург 

можно по праву считать 

«колыбелью» клеточ-

ной трансплантологии. 

В 2009 году исполнилось сто лет с 

момента опубликования класси-

ческого исследования профессора 

Императорской военно-медицинской 

академии А.А. Максимова «Лимфоцит 

как общая стволовая клетка разнооб-

разных элементов крови в эмбрио-

нальном развитии и постфетальной 

жизни млекопитающих», в которой он 

впервые высказывает предположение 

о наличии полипотентной стволовой 

кроветворной клетки. Это открытие 

стало фундаментальным обоснова-

Актуальные вопросы тканевой и клеточной трансплантологий

нием как трансплантации костного 

мозга, так и современных методов 

клеточной и тканевой терапии.

 Также неслучайно, что главным 

организатором симпозиума стал 

наш Университет. В настоящее время 

СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова зани-

мает лидирующие позиции в России 

в области трансплантации костного 

мозга. В клиниках, лабораториях и 

на кафедрах проводятся масштабные 

экспериментальные и клинические 

исследования в разных областях 

клеточной трансплантологии. Резуль-

таты своих исследований на симпо-

зиуме представили: директор ИДГиТ 

им. Р.М. Горбачевой, профессор 

Б.В. Афанасьев, сделавший доклад о 

перспективах использования крове-

творных и негемопоэтических стволо-

вых клеток в клинической медицине, 

руководитель кардиохирургического 

центра, профессор А.С. Немков, пока-

завший обнадеживающие результаты 

использования внутрикоронарного 

введения аутологичных клеток кост-

ного мозга после аортокоронарного 

шунтирования у больных с ИБС, 

заведующий лабораторией ЦНИЛа, 

профессор О.В. Галибин, выступив-

ший с анализом законодательного 

обеспечения тканевой и клеточной 

трансплантации в нашей стране.

Большое количество докладов 

было посвящено использованию кле-

точных технологий в травматологии и 

ортопедии. Специалисты–травмато-

логи ведущих российских центров, а 

также их коллеги из Австрии, Украины, 

Белоруссии обменялись опытом кле-

точной и тканевой терапии остеоарт-

розов, травматических повреждений 

скелета, ожогов, лечения ложных 

суставов. Интересные доклады были 

представлены о применении различ-

ных клеточных культур для лечения 

хронических ран, повреждения сет-

чатки глаза, регенерации спинного 

мозга, лечении трофических язв 

нижних конечностей и ряда невроло-

гических заболеваний. 

21-22 апреля в Государственном медицинском университете 

им. акад. И.П. Павлова прошел IV Всероссийский симпозиум с 

международным участием «Актуальные вопросы тканевой и 

клеточной трансплантологии». В его работе приняли участие 

215 делегатов из четырех стран. В течение двух дней были 

проведены шесть научных сессий, на которых обсуждались 

результаты экспериментальных и клинических исследований 

по использованию клеточной терапии в различных областях 

медицины, современные аспекты тканевой и биотранспланто-

логии, перспективы развития тканевых банков в РФ, правовые 

аспекты внедрения клеточных технологий в медицинскую 

практику. Организаторами симпозиума выступили СПбГМУ им. 

акад. И.П. Павлова, ФГУ ЦИТО им. Н.Н. Приорова, ФГУ РНИИТО 

им. Р.Р. Вредена.

Е.В. Лисукова,

заместитель директора ИДГиТ 

им. Р.М. Горбачевой по связям с 

общественностью

В настоящее время клеточная и 

тканевая трансплантологии формиру-

ются как инновационные и мультидис-

циплинарные направления медицины, 

основанные на самых современных 

достижениях клеточной и молекуляр-

ной биологии, иммунологии, генетики 

и клинической трансплантологии. В 

рамках данных направлений разраба-

тываются новые перспективные мето-

ды клеточной и генной терапии многих 

социально значимых заболеваний, 

таких как заболевания сердечно-сосу-

дистой, центральной нервной систем, 

онкологических, аутоиммунных, эн-

докринных и наследственных болез-

ней. Например, в настоящее время в 

США и странах ЕС проводятся более 

1000 медицинских исследований в 

области клеточных и генных техноло-

гий. Именно с этими перспективами 

развития медицинской науки связано 

предложение организации в СПбГМУ 

им. акад. И.П. Павлова Центра транс-

плантологии, клеточных и генных тех-

нологий, который бы координировал 

в нашем Университете клинические 

и экспериментальные исследования 

в этой новой быстроразвивающейся 

области медицины. 
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В
се присутствующие этим 

майским вечером в ау-

дитории номер 7 стали 

свидетелями и, более 

того, участниками первых выборов 

председателя Студенческого Совета, 

а также его заместителей. 

На выборах присутствовала ад-

министрация Университета в лице 

ректора Михаила Дмитриевича 

Дидура, проректора по учебно-вос-

питательной работе Игоря Алексее-

вича Корнеева, советника ректора 

Полины Георгиевны Давыдовой, 

декана 2 курса лечебного факультета 

Николая Леонидовича Скворцова, 

декана факультетов спортивной 

медицины, адаптивной физической 

культуры и педиатрического Аллы 

Аскольдовны Потапчук. Почетными 

гостями конференции были глава 

Муниципального совета и Муници-

пального образования «Аптекарский 

остров» Михаил Юрьевич Приплад, 

председатель Санкт-Петербургской 

общественной организации Союза 

арабских студентов Мохаммад Са-

лах, а также председатель СтудСо-

вета ФИНЭКа Лука Владимирович 

Горубин. Мероприятие прошло в 

лучших традициях выборной кам-

пании. Участники произносили свои 

речи, студенты хлопали, не жалея 

ладоней. Вечер украсили строки 

бессмертных стихов Пастернака в 

«В бой идут молодые львы! 
В бой идут молодые львы, 
Им плевать, что у богини Победы 
Нет головы». 
Борис Гребенщиков 

Первая выборная 

конференция 

Студенческого Совета

Несмотря на неумолимо 

ухудшающиеся погодные 

условия, конец первого 

дня рабочей недели, при-

ближающиеся отработки, 

зачёты и прочие студенчес-

кие и общечеловеческие 

радости, 17 мая в 7-й ауди-

тории в 17 часов собрались 

активисты недавно заро-

дившегося студенческого 

самоуправления СПбГМУ 

им. акад. И.П. Павлова. 

Евгения Ерышева, 

лечебный факультет, 215 группа

Весенняя школа по миологииВесенняя школа по миологии
17-20 мая в конференц-зале отеля Holiday Inn Moskovskie Vorota при организаци-

онной и финансовой поддержке TREAT-NMD (Европейская сеть, объединяющая 

специалистов и общественные организации, работающие в области наследст-

венных нервно-мышечных заболеваний), AFM (ассоциация Франции по борьбе 

с миопатиями), ГАООРДИ (Санкт-Петербургская ассоциация общественных объ-

единений родителей детей-инвалидов) и нашего университета прошла первая 

в России школа по миологии.

Э
тот курс основывался 

на многолетней тради-

ции и практике работы 

Парижской и Лондонс-

кой школ по миологии, а также на 

опыте наших европейских коллег 

по организации и проведению по-

добных курсов, строящихся на вза-

имодействии и совместной работе 

региональных и международных 

организаций, как профессиональ-

ных, так и общественных

Открыл работу школы академик 

РАМН А.А. Скоромец. Обращаясь 

с приветствием к участникам, он 

подчеркнул актуальность данного 

направления современной не-

врологии, отметив неразрывную 

связь фундаментальной науки, 

нанотехнологий с клинической 

практикой диагностики и лечения 

наследственных нервно-мышечных 

заболеваний. Особое внимание в 

выступлении было уделено необ-

ходимости создания условий для 

реализации принципа постоян-

ного медицинского образования, 

формирования информационной 

сети в области нервно-мышечных 

заболеваний, объединяющей спе-

циалистов мультидисциплинарной 

команды, общественных организа-

ций, принимающих участие в работе 

с пациентами и их родственниками.

 А.А. Скоромец также обратил внима-

ние на необходимость обсуждения 

вопросов сертификации специалис-

тов и лицензирования медицинских 

центров, работающих с пациентами 

с наследственными нервно-мышеч-

ными заболеваниями. 

Одна из важнейших задач, ко-

торую решал данный проект, –

стандартизация, унификация и 

распространение современных 

знаний в области наследственных 

нервно-мышечных заболеваний 

среди клиницистов, научных работ-

ников, клинических ординаторов, 

студентов, а также пациентов, обще-

ственных организаций и властных 

структур. Своей конечной целью 

ставится обеспечение равной до-

ступности и улучшение качества 

медицинской помощи: диагностики, 

лечения, реабилитации и ухода за 

пациентами с нервно-мышечными 

заболеваниями 

В работе школы в качестве лекто-

ров приняли участие ведущие специа-

листы, занимающиеся вопросами 

клиники, молекулярной генетики, 

генной и клеточной терапии, мы-

шечной морфологии и реабилита-

ции пациентов с наследственными 

заболеваниями нервно-мышечной 

системы из Франции, Бельгии, Ве-

ликобритании, Швеции и России. Ау-

диторию слушателей представляли 

65 специалистов: взрослые и детские 

неврологи, генетики, морфологи, 

специалисты по электрофизиологи-

ческой диагностике.

Живой интерес вызвала еже-

дневная секция, посвященная кли-

ническому разбору пациентов с 

наследственной нервно-мышечной 

патологией. Все клинические случаи, 

представленные на разбор, были 

доложены клиническими ординато-

рами кафедры неврологии с клини-

кой СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова

 и медицинской академии И.И. Меч-

никова.

По окончании школы по миоло-

гии обсуждались планы на дальней-

шее развитие данной формы работы, 

намечено проведение аналогичной 

школы в 2011 году в Москве и в 2012-м 

в Санкт-Петербурге.

Дмитрий Игоревич Руденко, 

д.м.н., доцент кафедры невроло-

гии с клиникой

рамках предвыборной речи Алек-

сандры Цицкарава, песни студенчес-

кого фольклора в исполнении Аллы 

Аскольдовны, вспышки фотографов 

и великолепная презентация, мате-

риалами для которой послужили 

свершения нашего СтудСовета, в 

которой каждый мог увидеть себя 

в контексте общего, большого дела. 

Лидеры комитетов Студенческого 

Совета были награждены грамотами 

и подарками. Оргкомитет cработал 

быстро и слаженно, и уже через 15 

минут после окончания голосования 

ведущий объявил, что на выборах 

победила Александра Цицкарава, 

став председателем СтудСовета, а 

среди заместителей воцарилась 

гармония и мужская солидарность. 

Валерий Иванов стал первым замес-

тителем председателя, Константин 

Сенкевич – заместителем по внут-

ренней работе, Иван Доброскок – 

заместителем по внешней работе, 

Мохаммад Алькади был выбран как 

заместитель председателя по работе 

с факультетом иностранных учащих-

ся. Выборы состоялись! Свершилось 

священное таинство демократии, и 

будем надеяться, что дальнейшая 

наша деятельность будет такой же 

независимой, искренней и друж-

ной. 

Александра Цицкарава, предсе-

датель СтудСовета.

СПбГМУ им. акад. И.П. Пав-

лова на конгрессе представляли 

ректор Университета, профессор 

М.Д. Дидур, профессор Ю.С. Ас-

тахов, являвшийся председате-

лем конгресса. Сопредседателем 

был главный офтальмолог Минз-

дравсоцразвития РФ, профессор 

В.В. Нероев. В конгрессе приняли 

участие 1862 врача-офтальмолога 

из 113 городов России и 23 зару-

бежных стран. 

Целью мероприятия было 

представить участникам новейшие 

достижения в области лечения 

глаукомы, катаракты, различных 

патологий орбиты, заболеваний 

Петропавловской больнице – 175 лет
В этом году Санкт-Петербургский госу-

дарственный медицинский университет 

им. акад. И.П. Павлова отмечает знаме-

нательную дату. История Университета во 

многом связана с историей Петропавлов-

ской больницы, которой в мае 2010 года 

исполнилось 175 лет. Больница, известная 

сегодня как городская поликлиника №31 

– это современное медицинское учрежде-

ние, где оказывается высококвалифици-

рованная помощь по самым различным 

направлениям. 

В 
XIX веке жизнь простого, 

небогатого человека и 

так была нелегкой, а с 

приходом болезни и в 

отсутствие квалифицированной ме-

дицинской помощи и вовсе превра-

щалась в трагедию. 25 апреля 1830 

года  император Николай I выделил 

400 тыс. руб. ассигнациями на стро-

ительство  новой больницы в связи 

с недостатком больничных мест в 

Петербурге. Он указал на «пустопо-

рожнее место», называвшееся тогда 

Новгородским архиерейским подво-

рьем: именно там 16 мая 1835 года

 было совершено освящение церкви 

святых апостолов Петра и Павла и 

уже построенной к тому времени 

XVI МЕЖДУНАРОДНЫЙ ОФТАЛЬМОЛОГИЧЕСКИЙ 

КОНГРЕСС «БЕЛЫЕ НОЧИ» проходил с 31 мая по 

4 июня в Конгресс-центре отеля «Санкт-Петер-

бург». Организаторами мероприятия выступили 

Министерство здравоохранения и социального 

развития, СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова, Меж-

региональная ассоциация врачей-офтальмоло-

гов, Северо-Западное отделение РАМН.

роговицы, сетчатки, сосудистого 

тракта.

Важной частью конгресса 

стали совместные заседания с 

Обществом офтальмо-иммуно-

инфектологов Европы (Society for 

Ophthalmo-Immunoinfectiology 

in Europe, SOIE) и Международ-

ным обществом хирургического 

лечения глаукомы (International 

Society for Glaucoma Surgery, ISGS). 

Участие в подобных меропри-

ятиях стало интересным опы-

том и возможностью для специа-

листов обменяться информацией о 

последних разработках и успехах в 

области офтальмологии.

Петропавловской больницы, ко-

торая стала спасением для сотен 

людей. 

С 1893 года в Петропавловской 

больнице ежемесячно по пятницам 

проводились научные собрания 

врачей под председательством 

главного врача А.Ф. Метцлера. 

Протоколы печатались в «Больнич-

ной газете Боткина». Незадолго до 

этого Петропавловская больница 

перешла в ведение городского 

общественного управления. В 1899  

Женский медицинский институт 

получил 130 койко-мест в больнице 

для клинических целей. 

В 1918 году Петропавловская 

больница была переименована 

в больницу им. Ф.Ф. Эрисмана. В 

соответствии с постановлением 

Президиума ЦИК СССР от 3 сентября 

1934 года «О подготовке врачей» 

с 1 января 1935 года она была пере-

дана 1 Ленинградскому медицинско-

му институту как клиническая база.

За 175-летнюю историю этого ме-

дицинского учреждения многое из-

менилось: увеличилось количество 

помещений, усовершенствовались 

способы лечения. Но одно осталось 

неизменным — дух врачевания, 

царящий и по сей день в каждом 

кабинете поликлиники, в каждом 

корпусе Университета. 



ÏÓËÜÑ 4ИНФОРМАЦИОННОЕ ПРОСТРАНСТВО

В
се дальше уходят от нас 

события Великой Отечест-

венной войны, страшной 

ленинградской Блокады. В 

преддверии празднования 65-летней 

годовщины Победы мы вспоминаем 

имена всех солдат, отстоявших Ленин-

град и защитивших наши дома, тех, кто 

трудился в тылу. 

Ф Г У  « Ф е д е р а л ь н ы й  ц е н т р 

сердца, крови и эндокринологии 

им. В.А. Алмазова» совместно с Князь-

Владимирским собором взяли на 

себя заботу о сохранении памяти о 

петербургских медиках, погибших при 

исполнении своего долга. В архивах, 

библиотеках и музеях Петербурга 

были выявлены данные о 854 врачах, 

чьим беззаветным трудом и упорством, 

лаской и горячей кровью были спасены 

и возвращены в строй тысячи и тысячи 

бойцов и командиров. Их имена внесе-

ны в единый Всероссийский помянник, 

находящийся в Князь-Владимирском 

соборе.

Сбор сведений постоянно продол-

жается. Протоиерей Князь -Владимирс-

кого Собора, отец Владимир Сорокин, 

администрация Федерального центра 

сердца, крови и эндокринологии

им. В.А. Алмазова в лице дирек-

тора, член-корреспондента РАМН 

Е.В. Шляхто обращается к гражданам 

нашего города с просьбой поделиться 

информацией о медиках – ваших родс-

Е
сть в нашем языке слово, 

которое всегда хочется 

писать с заглавной буквы – 

Память. Я принадлежу 

к поколению детей войны. Когда 

началась война, мне было семь лет. 

Но помню всё до мельчайших под-

робностей. Теперь-то я знаю, что все 

человеческие потрясения, войны, 

обостряют человеческие чувства и 

память. Недетские испытания выпа-

ли на нашу долю. Долгих четыре года 

изо дня в день мы ждали окончания 

войны. Наконец, чёрная «тарелка»- 

репродуктор сообщила о Победе. 

Ликованию людей не было предела! 

Время безжалостно отсчитывает 

годы, удлиняя дорогу в прошлое. Ещё 

на одну весну стала старше наша 

Победа. 

На этот раз в канун праздника 

послышались звуки духового оркест-

ра, исполнявшего до боли знакомые 

песни военных лет. И потянулись к 

памятнику погибшим медикам люди: 

ветераны войны, труженики тыла, 

блокадники, дети войны, врачи, со-

трудники и студенты Университета. 

6 мая в нашем Университете состоялся торжественный митинг, посвященный 

65-й годовщине Великой Победы. На нём присутствовала пациентка клиники 

оториноларингологии Валентина Михайловна Ширалёва, которая решила 

поделиться своими впечатлениями на страницах «Пульса». 

твенниках или знакомых, которые по-

гибли в годы Великой Отечественной 

войны на своем посту. Сведения можно 

направлять по адресу: ФГУ «ФЦСКЭ 

им. В.А. Алмазова», Санкт-Петербург, 

ул. Аккуратова, д. 2, или по e-mail: 

library.sorokina@gmail.com.

20 июня в 13.00 в Князь-Влади-

мирском соборе (ул. Блохина, д. 26) 

состоится общее поминовение усоп-

ших, а также молебен о здравии ныне 

живущих медиков. Мы приглашаем вас 

принять участие в этой встрече, кото-

рая, надеемся, станет традиционной 

для празднования Дня медицинского 

работника в нашем городе

ПАМЯТЬ

Почётные места за-

нимали ветераны. 

Тепло и сердечно 

встречались они 

друг с другом. Их 

лица светлы и пре-

красны! Свои луч-

шие годы жизни 

они прожили труд-

но, но красиво.

Мы часто гово-

рим, что война – 

это история. Да, но 

это живая история, 

это жизнь реаль-

ных людей, кото-

рые собрались в 

этот солнечный 

полдень.  Жаль, 

что я лично их не знаю, но слушала 

каждого с интересом и волнением. 

Неутихающей болью доносятся до нас 

воспоминания участников событий 

65-летней давности. Мы чтим память 

погибших, отдаём дань уважения 

живым. 

Человеку нужен праздник. Нужно 

услышать добрые слова, которые мы 

часто не успеваем сказать в сутолоке 

будней. Как сказал Антуан де Сент-Эк-

зюпери, самая большая роскошь – это 

роскошь человеческого общения. 

Эту роскошь подарили всем гостям 

организаторы митинга.

Живите и здравствуйте, дорогие 

ветераны! Спасибо вам за то, что Вы 

есть! 

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ, КОЛЛЕГИ!

О
бучение в интернатуре 

и клинической ордина-

туре осуществляется 

на 41 кафедре Универ-

ситета в соответствии с действующей 

«Номенклатурой специальностей в 

учреждениях здравоохранения РФ», 

как на бюджетной, так и на контракт-

ной основе, по типовым учебным 

планам и образовательным програм-

мам, разработанным для каждой спе-

циальности. Стоимость контрактной 

формы обучения в интернатуре и 

клинической ординатуре утвержда-

ется Ученым советом Университета и 

ежегодно пересматривается.

Лицензия СПбГМУ дает право 

преподавания в интернатуре по 23 

лечебным и 1 стоматологической 

специальности «Стоматология общей 

практики». В интернатуру СПбГМУ за-

числяются выпускники медицинских 

вузов, сдавшие итоговые государст-

венные экзамены и получившие 

Последипломное образование 
в «1-ом меде»
Факультет последипломного образования СПбГМУ 

им. акад. И.П. Павлова начал свою работу в 1978 году 

и постоянно расширяет предоставляемые Универси-

тетом возможности для непрерывного последиплом-

ного образования врачей. На профильных кафедрах 

СПбГМУ наряду с циклами тематического усовер-

шенствования и профессиональной переподготовки 

проводится последипломное обучение врачей в ин-

тернатуре, которая является формой обязательного 

годичного послевузовского образования врачей, и 

клинической ординатуре. 

диплом о высшем медицинском 

образовании. Критериями и основа-

нием для зачисления в интернатуру 

на бюджетной основе выпускников 

СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова служит 

успеваемость за весь период обу-

чения, морально-деловые качества 

студентов и рекомендации кафедр. 

Все лица, принимающие участие в 

конкурсе на бюджетные места, а так-

же претендующие на зачисление по 

контракту, проходят вступительные 

испытания в интернатуру в виде 

собеседования на профильных ка-

федрах. Зачисление осуществляется 

приказом ректора Университета 

после получения диплома о высшем 

медицинском образовании на осно-

вании результатов собеседования и 

документов, представленных в дека-

нат последипломного образования. 

Обучение в интернатуре начинается 

с 1 сентября каждого нового учеб-

ного года и продолжается 11 меся-

цев. План обучения предполагает 

прохождение обязательных циклов 

(инфекционные болезни, туберкулез, 

клиническая лабораторная диагнос-

тика, анестезиология и реанимация, 

клиническая фармакология и др.). 

Прикрепленные интерны учреж-

дений здравоохранения Санкт-Пе-

тербурга и Ленинградской области 

проходят обязательные циклы пред-

экзаменационных консультаций по 

специальностям «Терапия», «Хирур-

гия», «Акушерство и гинекология», 

а также «Стоматология общей прак-

тики» в зависимости от профиля ин-

тернатуры. Обучение заканчивается 

аттестацией и сдачей экзамена на 

право получения сертификата по 

соответствующей специальности. 

Лицензия СПбГМУ дает право 

преподавания в клинической ор-

динатуре по 64 специальностям, в 

том числе 57 лечебным и 7 стома-

тологическим. С 2010 учебного года 

на факультете начато обучение в 

клинической ординатуре по новой 

специальности «Косметология». В 

клиническую ординатуру на бюджет-

ной основе принимаются врачи по 

конкурсу после сдачи экзамена, на 

платной – по результатам собеседо-

вания на профильной кафедре. Для 

врачей, не имеющих стажа работы, 

требуется рекомендация Ученого 

совета. Результаты экзаменационно-

го испытания в виде тестового конт-

роля и собеседования на кафедрах 

вместе с рекомендациями кафедр о 

зачислении в ординатуру представ-

ляются в деканат ФПО. Зачисление 

производится приказом ректора Уни-

верситета при условии предостав-

ления в деканат последипломного 

образования всей необходимой для 

зачисления документации. Обучение 

клинических ординаторов начина-

ется с 1 сентября каждого нового 

учебного года и осуществляется в 

течение двух лет только очно. 

Перечень и образцы необходи-

мых для оформления в интернатуру 

и клиническую ординатуру докумен-

тов представлены на официальном 

сайте СПбГМУ.

На факультете проводится обу-

чение врачей на циклах професси-

ональной переподготовки и тема-

тического усовершенствования по 

большому перечню специальностей, 

подробно представленному на сайте 

Университета. Зачисление на циклы 

производится в соответствии с прика-

зом Министерства здравоохранения 

и социального развития Российской 

Федерации от 7 июля 2009 года № 415 

согласно учебному плану, утвержден-

ному Департаментом науки, образо-

вания и кадровой политики МЗ и СР 

РФ. На госбюджетные циклы (т.е. на 

бесплатное обучение) принимаются 

врачи государственных учреждений 

РФ по ходатайству представителей 

администрации этих учреждений. 

Частнопрактикующие врачи и со-

трудники медицинских учреждений 

негосударственного сектора (АО, 

ТОО и т.п.) проходят усовершенство-

вание на платной основе. Слушатели, 

проходящие обучение на циклах на 

платной основе, должны заключить 

договор об обучении на цикле и 

произвести оплату до начала занятий 

на цикле. 

Информацию о работе деканата 

последипломного образования мож-

но уточнить на сайте Университета, 

по телефону деканата ФПО 234-20-88,

а также по электронной почте по 

адресам dekanat2009@yandex.ru 

(Михаил Сергеевич Богомолов, Лаша 

Шенгелия), a.spera@mail.ru (Алексан-

дра Анатольевна Сперанская, замес-

титель декана ФПО по лечебному 

делу), menshutina@mail.ru (Мария 

Алексеевна Меншутина, заместитель 

декана ФПО по стоматологии). 

В заключение хочется отме-

тить, что у выпускников СПбГМУ 

им. акад. И.П. Павлова имеется огром-

ное количество возможностей для 

совершенствования своих знаний и 

практических навыков по большому 

перечню медицинских специаль-

ностей в рамках различных форм 

последипломного образования. Все 

зависит от желания, энергии и ста-

рания самих выпускников.

Н.Л. Шапорова, 

декан фак ультета последип-

ломного образования СПбГМУ 

им. акад. И.П. Павлова, профессор

У выпускников СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова 

имеется огромное количество возможностей для 

совершенствования своих знаний и практических 

навыков по большому перечню медицинских спе-

циальностей в рамках различных форм последип-

ломного образования. 

На факультете проводится обучение врачей на цик-

лах профессиональной переподготовки и темати-

ческого усовершенствования по большому перечню 

специальностей, подробно представленному на 

сайте Университета.



ÏÓËÜÑ5 ИНФОРМАЦИОННОЕ ПРОСТРАНСТВО

Материал подготовила 

Ирина Харук

– Какие наиболее сложные тех-

нические вопросы и участки работ 

существуют в Университете. Какие 

проблемы удалось решить?

– Сложных технических вопросов 

в Университете достаточно много, что 

связано с большой территорией – поч-

ти 40 гектаров, и большим количест-

вом зданий и помещений (200 тысяч 

квадратных метров). Многие наши 

здания уже очень старые, некоторые 

из них − еще дореволюционной пост-

ройки. Большинство проблем связано 

с ветхостью инженерных сетей. Зима 

в этом году была холодная, длинная, 

с затяжными морозами и большим 

количеством снега. Она вскрыла все 

основные проблемы с инженерными 

коммуникациями, в том числе с элек-

троснабжением и отоплением. Мно-

гочисленные протечки происходили 

по причине того, что у нас во многих 

зданиях низкие теплые чердаки, с 

неизолированными верхними роз-

ливами. В результате снег на кровле 

таял, опускался вниз, образовывал 

«шапки» на примыкании кровли к 

стене. Именно в этих местах все про-

течки и происходили. Борьба с труд-

ностями минувшей зимы шла очень 

напряженно. Инженерно-техничес-

кое управление потратило большое 

количество сил и средств. Порядка 6 

млн рублей было израсходовано на 

аварийные работы, очистку кровель 

от снега, уборку льда с крыш, сбор и 

вывоз с территории снега. Техничес-

кие службы с задачей справились и 

сделали соответствующие выводы 

о состоянии наших коммуникаций 

и кровель для формирования плана 

работ на 2010 год.

– Важнейшим направлением ра-

боты является выполнение заявок, 

которые поступают в Инженер-

но-техническое управление. Что 

делается для улучшения ситуации 

по этой сфере?

– Действительно, заявок в службу 

главного инженера поступает много. В 

прошлом году была налажена система 

их приема, обработки, хранения и 

включения в план работ. В 2009 году 

нашей ремонтно-эксплутационной 

службой было выполнено 922 заяв-

ки из 1200 поступивших (в 44 из 62 

наших корпусов). Участок по благоус-

тройству, работа которого связана с 

обслуживанием территории, начиная 

от ее уборки и заканчивая посадкой 

газонов и цветов, обеспечил асфаль-

тирование – 26 тысяч квадратных 

метров. Участком по эксплуатации и 

ремонту было выполнено 500 заявок 

в течение года. Большое число за-

явок выполнила аварийная служба. 

Основная задача, которая сегодня 

поставлена перед инженерно-техни-

ческим управлением – регистрация 

заявок, их сортировка, включение в 

текущий план работ и исполнение. 

Важно, чтобы эти заявки, возможно, 

не сразу, но все-таки были выполнены, 

так как именно процент выполнения 

заявок отражает эффективность рабо-

ты инженерной службы.

О планах и приоритетах
11 мая прошло заседание ректората, на котором про-

ректор по административно-хозяйственной работе 

Константин Сергеевич Глубоковский представил до-

клад о деятельности хозяйственных служб и планах 

развития материально-технического обеспечения 

Университета. В подробном интервью газете «Пульс» 

Константин Сергеевич рассказал о проделанной ра-

боте, а также о перспективах на будущий год.

– Каким образом принимается 

решение о рассмотрении тех или 

иных заявок, направленных в 

Управление материально-техни-

ческого обеспечения (УМТО)? Что 

нового произошло в 2009 году в 

части улучшения работы по снаб-

жению Университета?

– В Управлении материально-

технического обеспечения ситуация, 

в общем, схожая. Основная работа 

в 2009 году была направлена на 

разработку и поддержание системы 

приема, фиксации, сохранения заявок 

и включения их в планы закупок. 

В сентябре прошлого года было 

принято и утверждено ректором 

новое Положение о закупках то-

варов, работ и услуг. В нем впервые 

был четко прописан механизм сбора, 

обработки и реализации заявок 

на закупки товаров, работ и услуг 

в Университете. Разрабатывая это 

Положение, мы постарались сделать 

так, чтобы сотрудники учебных, ле-

чебных и научных подразделений не 

занимались длительным и тяжелым 

согласованием своих заявок с адми-

нистративно-хозяйственными служ-

бами и руководителями Университета. 

Все согласовательные функции пере-

шли к УМТО, в подчинение которому 

были переданы договорной отдел и 

хозяйственные склады для ведения 

дальнейшего учета уже поступивших 

товаров и их распределения. Кроме 

того, был определен круг согласую-

щих лиц, который был максимально 

сокращен. Сегодня подразделение 

должно составить заявку, завизи-

ровать ее у своего руководителя и 

профильного проректора, а затем 

передать ее в УМТО. Больше никаких 

действий сотрудники подразделений 

совершать не должны. Единственное, 

о чем мы хотим попросить – периоди-

чески интересоваться в УМТО о судьбе 

своей заявки, поскольку его сотруд-

ники не в состоянии оповестить все 

подразделения об их выполнении. Что 

касается вопроса принятия решения 

о рассмотрении заявок, хочу всех за-

верить – рассматриваются все заявки 

и все заносятся в план. Решение об 

удовлетворении той или иной заявки 

принимается Комиссией по при-

оритетности, созданной в прошлом 

году распоряжением ректора. При 

выделении финансирования из Мин-

здрава, данная Комиссия собирается, 

рассматривает весь объем заявок, и 

принимает решение, какие заявки 

пускать в работу. Это, безусловно, свя-

зано с недостаточным финансирова-

нием. Например, в настоящий момент 

заявок на медицинское оборудование 

в одноименном отделе собрано более 

чем на 1,5 млрд рублей, а в прошлом 

году на медицинское оборудование 

нам было выделено только около 150 

млн. То есть, если мы с завтрашнего 

дня перестанем принимать заявки, то 

на удовлетворение уже имеющихся 

нам потребуется десять лет. Поэтому, 

безусловно, проблема приоритет-

ности существует и таким, вот, колле-

гиальным и открытым способом она, 

начиная с прошлого года, решается. 

Наладить работу с выполнением 

заявок более эффективно мы мо-

жем только совместно. Сегодня есть 

сложности с составлением сводных 

годовых заявок. Ежегодно, в октябре, 

издается приказ о составлении свод-

ных заявок на предстоящий год. Во-

первых, имея хорошо составленные 

от подразделений сводные заявки, мы 

можем распланировать работу на це-

лый год УМТО и других служб, которые 

занимаются вместе с УМТО вопросами 

обеспечения. Во-вторых, в ноябре 

мы представляем в Минздрав план 

бюджета на следующий год, для со-

ставления которого тоже необходимо 

представление об объеме требуемых 

товаров, работ и услуг. К сожалению, 

пока эта работа не очень получается. 

Сводные заявки на 2010 год мы со-

бираем до сих пор, хотя прошло уже 

полгода. Наряду с этим, ежедневно от 

подразделений поступают десятки за-

явок, причем они не носят экстренный 

характер, соответственно, их можно 

было запланировать в октябре. 

– Какие приоритетные задачи 

стоят перед Отделом капитального 

ремонта и строительства? Какие 

средства выделены для ремонтных 

работ в 2010 году?

– В настоящий момент на вопрос о 

финансировании ответить достаточно 

сложно, так как никакой официальной 

информации из Минздрава нет. Пока 

в Министерстве все еще решают, 

какие деньги будут выделены всем 

подведомственным учреждениям на 

ремонтные работы в текущем году. С 

нашей стороны все необходимое уже 

сделано: в Минздрав для рассмотре-

ния и согласования направлены сметы 

на выделение финансирования более 

чем на 0,5 млрд рублей. Мы прекрасно 

понимаем, что такую сумму нам никто 

не выделит, но надеемся, что финан-

сирование будет хотя бы в объеме 

прошлого года.

Проверяющими инстанциями, 

а именно Госпожнадзором и Рос-

потребнадзором, перед нами были 

сформулированы первостепенные 

задачи. Они также обусловлены 

необходимостью подготовки поме-

щений для установки медицинского 

оборудования. В прошлом году мы 

потратили огромные деньги на то, что-

бы установить оборудование, которое 

было закуплено в 2007-2008 годах. В 

этом году оборудования, требующего 

установки, у нас практически не оста-

лось. Поэтому выделенные деньги мы 

сможем применить для капитального 

ремонта и реконструкции в опербло-

ках, а также в отделениях, которые уже 

давно не ремонтировались и которые 

постоянно получают нарекания от 

контролирующих органов (лор-кли-

ника, клиника челюстно-лицевой 

хирургии). 

Естественно, мы будем заниматься 

вопросами подготовки к зиме. Пос-

тараемся нивелировать те факторы, 

которые обусловили проблемы в 

прошлом году, поскольку, по меньшей 

мере, нерационально делать косме-

тические ремонты, которые потом 

заливает сверху водой от растаявшего 

снега или из лопнувшей трубы.

По итогам работы в 2009 году 

на ректорате также говорилось о 

необходимости сосредоточить свои 

усилия на инженерных сетях. Энер-

госнабжение Университета находится 

на пределе своих возможностей, при 

этом постоянно появляется новое 

медицинское и технологическое 

оборудования, а мощностей на их под-

ключение уже не хватает. Такая ситуа-

ция может привести к выходу из строя 

трансформаторов, обесточиванию 

клиник и так далее. Поэтому сейчас 

большое внимание мы уделяем воп-

росам энергобезопасности, в первую 

очередь все усилия будут направлены 

на решение данных проблем. 

Ремонт студенческих общежитий 

также находится в приоритете. Их 

техническое состояние очень плохое 

(в том числе инженерных сетей). Еще 

раз повторюсь, что на решение всех 

указанных задач необходимо такое 

количество средств, которое одно-

значно в этом году нам не выделят. 

При поступлении финансирования 

Комиссия по приоритетности будет 

определять по каким направлени-

ям должна, прежде всего, вестись 

работа.

Хочется также отметить, что ос-

новным достижением за последний 

год стало подключение по постоянной 

схеме электроснабжения ИДГиТ им. 

Р.М. Горбачевой. Это здание, которое 

было введено в эксплуатацию в 2007 

году, не работало на полную мощность 

по причине того, что не было под-

ключено к постоянному энергоснаб-

жению. Только под конец 2009 года 

усилиями инженерно-технического 

управления и ОКСа удалось окончить 

этот важнейший этап работы. Вслед за 

этим произошло подключение очень 

сложного климатического оборудо-

вания, без которого ИДГиТ работать 

не мог.

Второй вопрос, которым ОКС 

занимался в прошлом году и будет за-

ниматься этом – ввод в эксплуатацию 

Центра практической стоматологии 

на Петроградской набережной, д. 

44. Уже удалось получить акт ввода 

в эксплуатацию данного объекта, но 

перед нами опять встает вопрос о его 

подключении по постоянной схеме 

электроснабжения, который еще 

предстоит решать.

– Какие средства планируется 

выделить в этом году на закупку 

медицинского оборудования, ка-

кие подразделения Университета 

являются приоритетными в этом 

направлении?

– Я уже говорил по поводу свод-

ной заявки на покупку медицинского 

оборудования. Мы пока не видим 

до конца бюджет этого года «на всю 

глубину», возможно, в этом году 

государство будет на этой статье 

финансирования экономить. Мы 

предполагаем, что средств, которые 

будут выделены в этом году, будет еще 

меньше, чем в прошлом. И поэтому, 

как и в прошлом году, мы будем ре-

шать, в первую очередь, самые острые 

вопросы, опять-таки через наш уни-

версальный инструмент – Комиссию 

по приоритетности.

Мы надеемся получить в этом 

году финансирование на приобре-

тение оборудования для оказания 

высокотехнологичной медицинской 

помощи. Эти средства выделяются 

целевым образом, именно на разви-

тие высоких технологий в медицине. 

В начале года мы обращались в Мин-

здрав с просьбой выделить средства 

на новый ангиограф, компьютерный 

томограф, на два роботизированных 

хирургических комплекса «Да Винчи» 

и на эндоскопические стойки. Реше-

ние по этому вопросу должно быть в 

июне-июле месяце.

В целом, при закупке нового 

оборудования мы будем более 

тщательно, чем в прошлом, плани-

ровать эту работу. Поскольку при-

обретение сложного, высокотехноло-

гичного медицинского оборудования 

связано с необходимостью проведе-

ния проектных работ, согласования 

этих проектов, проведения капиталь-

ных ремонтов в помещениях с целью 

подготовки их к установке медицин-

ского оборудования. Это, во-первых, 

деньги, которые проходят по другим 

статьям финансирования. Во-вторых, 

такие работы требуют времени и 

основательного подхода. В-третьих, 

очень часто при вводе в эксплуата-

цию нового оборудования возникают 

проблемы с энергообеспечением, 

так как медицинское оборудование 

требует установки технологического 

оборудования, которое тоже являет-

ся энергозатратным. Таким образом, 

вырисовывается целый комплекс 

проблем, и мы будем стараться более 

тщательно все планировать, чтобы 

избежать трудностей, с которыми 

столкнулись в 2009 году. 

– Какие решения были приняты 

ректоратом по результатам Вашего 

доклада в части укрепления мате-

риально-технического обеспечения 

Университета?

– Решений было несколько, но 

два хочется выделить особо. Во-пер-

вых, как и в прошлом году, решено 

обратиться в Фонд «Юбилейный» 

с просьбой выделить средства на 

закупку компьютерной техники для 

клиник Университета. В прошлом году 

мы получили из Фонда средства, чем 

обеспечили учебную и, в некоторой 

степени, научную часть, а вот клини-

ки почти не получили оргтехники. В 

рамках развития работы в системе 

«Ариадна», нам, конечно, необходимо 

обеспечить клиники компьютерами, 

что мы и планируем сделать в этом 

году.

Во-вторых, ректоратом было 

принято решение считать удовлет-

ворительной работу в 2009 году 

всех инженерно-технических служб 

Университета и служб, занимающихся 

снабжением. Это заслуга всего на-

шего коллектива, и я хочу выразить 

благодарность сотрудникам адми-

нистративно-хозяйственных служб за 

слаженную работу.

Порядка 6 млн рублей было израсходовано на аварийные 

работы, очистку кровель от снега, уборку льда с крыш, сбор 

и вывоз с территории снега. 

Основным достижением за последний год стало подключе-

ние по постоянной схеме электроснабжения ИДГиТ им. Р.М. 

Горбачевой

Ректоратом было принято решение считать удовлетворитель-

ной работу в 2009 году всех инженерно-технических служб 

Университета и служб, занимающихся снабжением. 
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В ы п у с к

В
от и пришел знамена-

тельный для всех нас 

день – день окончания 

университета. Прошло 

шесть лет с того момента, когда мы 

шагнули на первую ступеньку крутой 

лестницы, ведущей к далекому тогда 

для нас званию врача. Сейчас мы 

стоим на вершине этой лестницы, и 

сердца наши исполнены радостью 

от того, что годы привели нас к же-

ланной цели.

Да, мы честно работали, пос-

тоянно впитывая все лучшее, что 

могли нам дать в аудиториях нашего 

Университета, все, чему стремились 

Виолетта Акопян, 

студентка 6 к урса лечебного 

факультета 

ДОРОГИЕ НАШИ 

ВЫПУСКНИКИ!

С
егодня в вашей жизни 

большой праздник – 

вы завершили первый 

этап становления вра-

ча-специалиста. Позади остался 

огромный труд: изучение медико-

биологических, естественнонауч-

ных, клинических дисциплин, но 

впереди еще предстоит большая 

работа по совершенствованию 

навыков и приобретению знаний. 

В этот замечательный день хочется 

пожелать вам врачебного счастья, 

создания настоящих и крепких 

семей, рождения здоровых детей, 

новых и новых успехов! За празд-

ничным столом вашего выпускного 

вечера не забудьте поздравить 

ваших родителей – они так много 

сделали для вас, поздравить ва-

ших учителей, которые сделали 

этот праздник возможным, ваших 

друзей и подруг – однокашников, 

радость дружбы с которыми пред-

стоит пронести через всю жизнь. 

Еще пожелаю вам много-много 

удачи, которая так нужна в наше 

трудное время и, конечно, хороших 

и крепких зубов, которыми при-

дется продолжать грызть гранит 

науки.

С искренней любовью, ваш де-

кан Андрей Ильич Яременко

ПОЗДРАВЛЯЕМ С ПЕРВЫМ ВЫПУСКОМ 

ФАКУЛЬТЕТА АДАПТИВНОЙ ФИЗИЧЕСКОЙ 

КУЛЬТУРЫ

И
стория нашего факультета пока небольшая – умещается всего в 

несколько строк. Начинать всегда нелегко. Были сложности с новой 

учебной программой, преподаванием новых предметов, отсутстви-

ем учебно-методической литературы. Но энтузиазм педагогов и 

интерес студентов принесли первые достойные плоды: у нас семь выпускников, 

из которых одна студентка − Гасанова Динара, получает диплом с отличием.

Хочется от всей души поблагодарить ректора Михаила Дмитриевича Дидура, 

который активно продвигал открытие в Университете новой специальности и 

был первым деканом факультета АФК. Слова благодарности проректору Сергею 

Владимировичу Матвееву, который возглавлял факультет в течение двух лет, а 

также всем преподавателям, которые отдали частицу своей души и знаний сту-

дентам нашего факультета.

Востребованность специалистов АФК налицо – все выпускники уже работают 

по специальности.

Дорогие ребята! Пусть ваш жизненный путь будет полон побед и удач! Увле-

ченности в профессии – одной из самых сложных и гуманных, ведь вы помогаете людям с ограниченными возможностями. 

Не останавливайтесь на достигнутом – для вас широко открыты двери аспирантуры. Успехов, благополучия, здоровья и 

большого личного счастья!

А.А. Потапчук, 

декан факультета спортивной медицины и АФК 

ДОРОГИЕ 

ВЫПУСКНИКИ 

САНКТ-

ПЕТЕРБУРГСКОГО 

ГОСУДАРСТВЕННОГО 

МЕДИЦИНСКОГО 

УНИВЕРСИТЕТА 

ИМ. АКАД. 

И.П. ПАВЛОВА!

П
оздравляю вас с одним 

из самых значитель-

ных в судьбе каждого 

студента событием – с 

окончанием Университета. В стенах 

Университета вы получили знания, 

которые станут прочным фундамен-

том всей Вашей будущей работы. 

Главное − не останавливаться на 

достигнутом, продолжайте непре-

рывно совершенствовать свои 

знания, старайтесь решать даже 

самые трудные задачи, которых в 

профессии врача немало. 

Помните, что такие качества, 

как профессионализм, трудолюбие, 

целеустремленность, внимательное 

отношение к людям, интеллигент-

ность, сердечность, отзывчивость 

и доброта делают человека, рабо-

тающего в медицине, авторитетным 

и уважаемым. И эти качества харак-

терны для многих поколений выпус-

кников нашего Университета. 

Традиционное для нашего вуза 

распределение уже показало: боль-

шинство из вас знает, каким путем в 

медицине они пойдут, в чем хотели 

бы преуспеть. А для всего педагоги-

ческого коллектива Университета 

очень важно, чтобы вы добивались 

личных и профессиональных успе-

хов, были востребованы обществом, 

становились достойными граждана-

ми России. 

Хочу выразить уверенность, 

что, прощаясь с Университетом, вы 

испытываете искренние чувства 

благодарности и признательности 

своим педагогам и наставникам. 

Эти мудрые и заботливые люди 

воспитывали вас и открывали уди-

вительный мир врачебных знаний, 

отдавали вам частицу собственной 

души, радовались вашим дости-

жениям и помогали преодолевать 

трудности. Безусловно, студенчес-

кие годы подарили вам настоящих 

друзей, преподнесли ценные уроки 

товарищества и взаимопомощи. И 

радость от этих встреч останется с 

Вами на всю жизнь.

От всех сотрудников нашего 

Университета желаю вам осущест-

вления всех ваших жизненных 

планов и начинаний. Удачи вам, че-

ловеческого и профессионального 

счастья.

Ректор СПбГМУ

 им. акад. И.П. Павлова,

 профессор М.Д. Дидур

научить нас преподаватели. А теперь 

пришло время давать клятву врача, 

и, получив дипломы, мы начнем са-

мостоятельную трудовую жизнь. Эта 

прекрасная профессия, призванная 

нести людям здоровье, а значит и 

счастье, и любовь. Не надо грустить 

о прошедших годах, ведь мы не раз 

еще встретимся. Я надеюсь, что в 

Университете еще услышат о наших 

заслугах и с гордостью вспомнят нас 

– своих учеников. 

Работа врача заставит нас пос-

тоянно совершенствовать знания, 

придется и дальше учиться, учиться 

в течение всей жизни, если мы хотим 

идти в ногу с современной наукой 

и всегда быть на переднем плане 

борьбы за здоровье человека. Пот-

ребуется много знаний и навыков, 

ведь от нас зависит судьба больного. 

Поэтому не останавливайтесь на 

достигнутом, совершенствуйте свои 

знания и подходите к своей специ-

альности творчески и с любовью. И 

будет вам благодарностью – доброе 

слово больных и уважение коллег.

В ДОБРЫЙ ПУТЬ!

ДОРОГИЕ МОИ ОДНОКУРСНИКИ!
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П
о словам президента 

Клуба художествен-

ной самодеятельности 

СПбГМУ Станислава 

Григорьева, «очередной сезон по-

казал, что капустник – организм 

вполне жизнеспособный, а если и 

болеющий, то лёгкими недомогани-

ями вроде ОРЗ». 

Строгое, но справедливое жюри 

подвело итоги: первое место заслу-

женно заняли ветераны капустной 

сцены – команда 5 курса (видимо, 

возымела действие крайне эмоци-

ональная реплика одного из героев 

капустника Кирилла Леонова «Где 

моя лошадь?!»). 

Ненамного отстала от победи-

телей команда 3 курса, занявшая 

второе место. Сценку «Дом, который 

построил Павлов» забыть решитель-

но невозможно! 

Главное открытие сезона – 

прекрасные дебютанты, настоящие 

Традиции капустных сезоновТрадиции капустных сезонов
Финальный капустник, состо-

явшийся 14 мая в концертном 

зале Военно-медицинской 

академии, стал завершающим 

аккордом фееричного капус-

тного сезона 2010 – между 

прочим, 61-го по счёту.

герои – капустная команда 1 курса, 

занявшая третье место. Их номер 

«Домино» побил все рекорды по 

продолжительности аплодисмен-

тов. Ребята, мы с нетерпением ждём 

вашего выступления следующей 

весной!

Стоит также отметить отлич-

ную организацию всего капуст-

ного сезона. По словам самих «ка-

пустеров», существенную подде-

ржку оказал профсоюзный Комитет 

студентов – он занимался поиском 

залов, вопросы с администрацией 

Университета, покупал бумагу, крас-

ки и ткань, из которых ребята созда-

вали свои шедевральные декорации 

– в общем, решал вопросы, которые 

отняли бы у ребят драгоценное вре-

мя для репетиций.

Хочется от всей души поздравить 

победителей и поблагодарить всех 

участников за отличное настроение! 

Надеемся, что следующий сезон бу-

дет еще более ярким, искрометным 

и веселым!

Таисия Суворова

ДОРОГИЕ КОЛЛЕГИ!
 

В 
этот знаменательный день 
хочется пожелать Вам всего 
самого лучшего в вашей 
дальнейшей жизни и про-

фессиональной карьере. Вы уже сдали 
выпускные экзамены на отличные и 
хорошие оценки. Я бы хотел пожелать 
Вам, чтобы и работали вы всегда толь-
ко на хорошо и отлично. Чтобы Ваши 
пациенты поправлялись, а семьи были 
здоровыми и счастливыми! Чтобы вы 
радовали своих родителей и детей – бу-
дущих стоматологов. Помните, что в тя-
желых жизненных ситуациях Вы всегда 
можете рассчитывать на поддержку и 
помощь преподавателей нашего Уни-
верситета – вашей alma mater. 

Ваш декан 5-го курса 
К.Л. Артеменко.

ДОРОГИЕ 

ВЫПУСКНИКИ! 

П
оздравляю вас с од-

ним из самых зна-

чительных событий 

в вашей жизни – по-

лучением высшего медицинско-

го образования. Пусть СПбГМУ 

имени академика И.П. Павлова 

станет для вас трамплином в 

большую жизнь. На протяжении 

шести лет вы приобретали жиз-

ненный опыт, дружили, влюб-

лялись, но главное – получили 

знания и навыки, которые помо-

гут вам стать первоклассными 

специалистами. Я уверен, что, 

куда бы не забросила вас жизнь, вы будете помнить свою аlma 

mater, своих учителей.

Желаю вам профессиональных достижений, здоровья, счастья 

и, конечно, удачи. В добрый путь!

Н.Н. Петрищев, декан лечебного факультета

ДОРОГИЕ НАШИ 

ВЫПУСКНИКИ! 

КОЛЛЕГИ!

Е
ще несколько дней, 

и вы получите дип-

лом. С этого момента 

большая ответствен-

ность ляжет на ваши плечи. Ведь 

врач – это человек, который 

каждую минуту должен быть 

готовым прийти на помощь, 

снять не только телесную боль, 

но и добрым словом облегчить 

страдания душевные. Это очень 

сложная задача, чтобы решить 

ее, вам придется еще многому 

научиться. Каждый день для вас 

станет днем открытий, новых 

знаний и опыта. Многие из вас 

продолжат совершенствовать 

свои знания и умения в орди-

натуре и аспирантуре. Мы с 

радостью продолжим наше со-

трудничество с вами.

Заканчивается ваша студен-

ческая жизнь. Нам бы хотелось, 

чтобы у вас остались только теп-

лые воспоминания об этой поре. 

Конечно, были и сложности, 

иногда, как вам казалось, нераз-

решимые проблемы. Но жизнь 

для того человеку и дается, 

чтобы преодолеть все и достичь 

своей цели. И вы добились ее 

– теперь вы с гордостью можете 

сказать: «Я врач!» 

Мы от всего сердца хотим 

поздравить вас с окончанием на-

шего Университета. Желаем вам 

успехов и совершенствования в 

нелегкой, но такой интересной 

профессии врача. 

Т.Д. Власов, декан факультета 

иностранных учащихся

Е
ще совсем недавно мы 

приехали в Россию, в 

город Санкт-Петербург. 

Признаемся, сначала 

нам было даже страшно – одни в 

чужой стране, без родителей, не 

зная русского языка. Куда идти, 

что делать?

В первый год обучения на под-

готовительном факультете мы 

научились общаться на русском 

языке, узнали культуру и традиции 

России, познакомились с историей 

города, в котором нам предстояло 

жить и учиться в ближайшее время. 

Мы посетили многие музеи, часто 

ездили на экскурсии по городу. 

И, оказалось, ничего страшного. 

Санкт-Петербург стал для нас своим 

городом. За это мы хотим поблаго-

дарить преподавателей подгото-

вительного факультета. Ведь это 

они научили нас первым русским 

словам, помогли адаптироваться. 

Сдав свой первый экзамен по русс-

кому языку, мы почувствовали себя 

уже настоящими студентами.

А впереди нас ждали новые 

испытания. Первый курс, второй, 

третий – отработки, зачеты, экзаме-

ны, и опять отработки, зачеты, экза-

мены… Казалось, что мы живем в 

университете. Не хватало времени, 

всегда хотелось спать и домой, к 

маме. Было очень трудно. Но вот 

мы перешли на четвертый курс. 

Клиническая практика. То, чего мы 

так долго ждали. Мы уже можем об-

щаться с больными, познакомиться 

со своей будущей профессией 

изнутри, «поиграть» в серьезную 

игру «врач-пациент»... Было очень 

интересно. Но главное, что мы по-

няли: профессия врача – это наша 

жизнь, мы не ошиблись. Пятый курс 

– выбор специальности. Тоже слож-

ная задача. Пора определить, чем 

заниматься. А интересно все! 

И вот долгожданные выпускные 

экзамены! Как долго мы ждали 

этого момента. Радостно и груст-

но одновременно. Мы получаем 

диплом, но расстаемся с нашим 

Университетом, с которым уже на-

всегда связана наша жизнь. Скоро 

мы разъедемся по своим странам, 

будем работать в клиниках в род-

ных городах, но воспоминания о го-

дах учебы в Университете навсегда 

останутся в нашем сердце.

Большое спасибо преподава-

телям, всем, кто работает в нашем 

Университете, за знания, помощь, 

понимание, терпение. Это вы по-

могли нам получить профессию, 

поумнеть и повзрослеть. 

 

Иностранные студенты 2010 

года выпуска 

БЛАГОДАРНОЕ СЛОВО ВЫПУСКНИКОВ
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Т
ак, в последних чис-

лах апреля состоялась 

встреча организаторов 

студенческой науки ме-

дицинских вузов Санкт-Петербурга. 

Представители Санкт-Петербург-

ской государственной медицинс-

кой академии им. И.И. Мечникова, 

Санкт-Петербургской химико-фар-

мацевтической академии, Санкт-Пе-

тербургской государственной педи-

атрической медицинской академии, 

а также нашего Университета соб-

рались обсудить в неформальной 

обстановке итоги года, вопросы ор-

ганизации, поближе познакомиться 

друг с другом. Местом встречи стал 

берег Финского залива в поселке 

Комарово. Неслучайно было выбра-

О
тветственными за ра-

боту СНО при кафедре 

ортопедической сто-

матологии в различ-

ные годы были к.м.н. И.М. Стрекалова, 

к.м.н. Е.М Тер-Погосян, к.м.н., доц. 

В.А.Силин, к.м.н., доц. Л.М. Мишнев, 

к.м.н., доц. Н.Ю. Незнанова, д.м.н., 

доц. Р.А. Фадеев. Нынешним ответст-

венным за СНО является к.м.н., доц. 

О.Н. Сапронова.

В период с 1960 по 1980 год 

основным научным направлением 

было изучение физиологии жева-

тельно-речевого аппарата. В после-

дующие годы продолжались мно-

гочисленные исследования его 

функциональной деятельности. 

Кроме того, проводилось лечение 

больных с травмами лица, разраба-

тывались конструкции протезов для 

пациентов, страдающих заболевани-

ями пародонта, большое внимание 

уделялось созданию новых стома-

тологических материалов.

В последние годы кафедра 

осуществляет научно-исследова-

тельские разработки по пробле-

ме «Совершенствование методов 

диагностики, лечения и профи-

лактики стоматологических забо-

леваний» (ответственный – к.м.н., 

доц. О.Н. Сапронова).

Помимо этого, на кафедре ве-

дется работа по двум инициативным 

темам:

1. «Комплексное лечение заболе-

ваний ВНЧС, осложненных парафунк-

цией жевательных мышц» (ответс-

твенный – к.м.н. Е.А. Булычева).

2. «Патогенетическое лечение 

больных при тесном положении 

передних зубов» (ответственный 

– к.м.н. Ю.М. Глухова).

Основными направлениями 

научной деятельности кафедры 

являются:

1. Физиологическое (изучение 

функциональной жевательной систе-

мы и диагностика ее нарушений).

2. Морфологическое (изучение 

изменений зубов, зубных рядов, 

челюстей и лицевого скелета при 

различных патологиях).

3. Создание диагностических, 

прогностических и учебных компью-

терных программ.

4. Изучение побочного действия 

различных ортопедических конст-

рукций.

5. Разработка новых протетичес-

ких и вспомогательных материалов.

6. Создание систем и критериев 

оценки качества ортопедического 

лечения.

Ежегодно под руководством со-

трудников кафедры ортопедической 

стоматологии и материаловедения с 

курсом ортодонтии проводят науч-

ные исследования 25-30 студентов 

3-5 курсов.

Формы студенческой работы на 

кафедре:

1. Доклады на студенческих науч-

ных конференциях.

2. Участие в научной работе (про-

ведение научных исследований).

3. Выступление на научных семи-

нарах и конференциях различного 

уровня.

но и время: в апреле во всех вузах 

традиционно проходят итоговые 

заседания кафедральных СНО. В 

этом году инициатором и основным 

организатором встречи выступила 

СПбГМА им. И.И. Мечникова.  

Многие из ребят впервые видели 

друг друга, однако все очень быстро 

нашли общий язык, чему способство-

вало общность интересов и работа в 

СНО. Во время встречи обсуждались 

перспективы развития студенческой 

науки, результаты работы Зворыкин-

ского проекта, пути дальнейшего 

сотрудничества Советов СНО.  

Надеемся, что подобные встречи 

станут доброй традицией. 

СНО на кафедре СНО на кафедре 

ортопедической стоматологии ортопедической стоматологии 

и материаловедения и материаловедения 
Студенческое научное общество кафедры ортопеди-

ческой стоматологии и материаловедения с курсом 

ортодонтии СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова было 

образовано в конце 1960 года. Первым руководите-

лем СНО был профессор И.С. Рубинов, заведовавший 

кафедрой в течение семи лет. В период с 1967 по 

1989 год им руководил профессор Л.М. Перзашкевич. 

С 1989 года и по настоящее время руководство СНО 

осуществляет заведующий кафедрой, заслуженный 

деятель науки РФ, профессор В.Н. Трезубов.

В работе Совета СНО 

важно отметить взаимо-

действие с коллегами из 

других вузов. Благодаря 

совместной работе име-

ется возможность под-

держивать отношения на 

товарищеском уровне.

А.Н. Грязев, П.Е. Щеголев

Встреча 
Советов СНО 
медицинских 
вузов 

В 
работе ряда темати-

ческих секций прини-

мали участие студенты 

из других учреждений 

Санкт-Петербурга (Санкт-Петербург-

ский государственный университет, 

Санкт-Петербургская государст-

венная медицинская академия 

им. И.И. Мечникова, Санкт-Петер-

бургская государственная педиат-

рическая медицинская академия, 

Военно-медицинская академия 

им. С.М. Кирова, Санкт-Петербургский 

государственный электротехничес-

кий университет, Санкт-Петербург-

ский государственный университет 

информационных технологий, меха-

ники и оптики, ФЦСКЭ им. В.А. Алма-

зова, НИИ акушерства и гинекологии 

им. Д.О. Отта, НИИ эксперименталь-

ной медицины, ЦНИИ рентгенора-

диологии, Институт ядерной физики 

им. Б.П. Константинова).

О тд е л ь н о  с то и т  о т м е т и т ь

XVI Межгородскую конференцию 

молодых учёных «Актуальные воп-

росы патофизиологии 2010», кото-

рая проходила в рамках Месячника 

СНО. Конференция проводилась 

в два дня совместно с СПбГМА им. 

И.И. Мечникова. В работе приняли 

участие студенты и молодые учёные 

более чем из 20 городов России и 

Украины. Традиционно были пред-

ставлены научные школы Санкт-Пе-

тербурга, Москвы, Саранска, Томска. 

Впервые на конференции выступили 

участники из Калининграда и Вла-

дивостока. 

Кроме того, тематическая сек-

ция, проводимая на кафедре общей 

хирургии, была посвящена 80-ле-

тию и 55-летию хирургической и 

педагогической деятельности член-

корреспондента РАМН, заслужен-

ного деятеля науки РФ, профессора 

Л.В. Поташова. В работе конферен-

ции приняли участие студенты и 

молодые ученые кафедры общей 

хирургии, а также из других вузов 

Санкт-Петербурга. Победителям 

конференции была предостав-

лена возможность публикации в 

журнале «Ученые записки СПбГМУ 

им. акад. И.П. Павлова».

Итоги Месячника СНО-2010 

подводились на пленарном заседа-

нии. С поздравлениями ветеранов 

Великой Отечественной войны вы-

ступил ректор СПбГМУ, профессор 

М.Д. Дидур, профессор В.А. Лапот-

ников, руководитель СНО и Обще-

ства молодых ученых, профессор 

Н.А. Гавришева. Торжественную 

часть мероприятия дополнил до-

клад о научной работе нашего вуза 

в годы блокады Ленинграда.

«Актуальные вопросы экспериментальной 

и клинической медицины 2010»

Традиционно на пленарном за-

седании с краткими сообщениями 

выступили победители конкурса 

«Стипендия года Ученого совета 

СПбГМУ 2010». В этом году побе-

дителями стали: старший лаборант 

кафедры неврологии А.А. Шмонин, 

биолог кафедры клинической ла-

бораторной диагностики М.В. Горча-

кова, студент 6 курса К.А. Мищенко, 

студент 4 курса И.С. Усков.

В этом году прошла LXXI научно-практическая кон-

ференция «Актуальные вопросы экспериментальной 

и клинической медицины 2010», которая была по-

священа 65-летию Победы в Великой Отечественной 

войне. Было проведено 28 тематических секций, в 

организации которых приняла участие 31 кафедра 

СПбГМУ. Свои труды представили 234 участника: 

в основном, студенты и молодые ученые нашего 

Университета. 

Программа мероприятия была 

завершена вручением дипломов и 

памятных подарков победителям 

тематических секций. Участникам, 

занявшим первое место, предо-

ставлена возможность публикации 

работ в журнале «Ученые записки 

СПбГМУ им. акад. И.П. Павлова».

В.В. Михайлова,

Совет СНО 

Участники конференции.
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Э
тот год начался с ак-

тивной подготовки к 

III Международному 

м о л о д е ж н о м у  м е -

дицинскому конгрессу «Санкт-

Петербургские научные чтения 

2009», который проходил 2-4 де-

кабря прошлого года в нашем 

Университете и был приурочен к 

160-летию академика И.П. Пав-

лова. В работе приняли участие 

более 500 студентов и молодых 

ученых из 76 учреждений России, 

стран СНГ и ближнего зарубежья. 

Научная программа мероприятия 

отражала актуальные проблемы 

экспериментальной и клинической 

медицины. Материалы конгресса 

были изданы в виде сборника 

тезисов. На пленарном заседании 

с поздравлениями выступили 

представители администрации 

Университета, а также первый за-

меститель руководителя фракции 

«Единая Россия» в Государствен-

Целью конференции было объединить 1 и 3 курсы для совместно-

го обмена информацией. Сделанные доклады студентов 1 курса 

осветили основные моменты аускультации, перкуссии и пальпации (А. 

Андреев, А. Долгорукова, А. Лукина, все – 124 гр., тема – «Анатомические 

основы объективного обследования больного»). 

Большой интерес вызвали доклады В. Немержицкой, 186 гр., и В. 

Сомкиной, 187 гр., «Об особенностях кровообращения в печени при его 

изменениях при циррозах». Доклад А. Пашиной и Д. Матисовой из 312 гр. 

включал в себя более широкий спектр патологических состояний печени, 

сопровождающихся перестройкой её кровообращения.

Очень ярким и запоминающимся оказался доклад студенток 186 гр. 

Е. Олейник и В. Рукавишниковой о «Влиянии никотина на органы ротовой 

полости». Увлекательная презентация и актуальная тема вызвали большой 

интерес со стороны жюри и собравшейся аудитории. Важный и серьезный 

доклад о «Перестройке кровоснабжения грудной клетки при тромбоэмбо-

лии легочной артерии» был представлен студентками Н. Малининой, 307 гр., 

и Т. Семакиной, 311 гр.

Заседание прошло в обстановке творческого подъема. Было высказано 

предложение продолжать проведение конференций в последующем.

Развитие молодой наукиРазвитие молодой науки
УВАЖАЕМЫЕ КОЛЛЕГИ!

Поздравляем Вас с завершением учебного 

года и началом сессии. Предлагаем Вашему 

вниманию краткий обзор студенческих на-

учных мероприятий, проводимых в нашем 

Университете в текущем учебном году.

Г.В. Волчков,

председатель Совета СНО

Снова Снова 
вместевместе
26 апреля состоялось совместное заседание СНО ка-

федр пропедевтики внутренних болезней и нормаль-

ной анатомии. Побудительным мотивом послужили 

воспоминания профессора М.Г. Привеса о творчес-

ком содружестве с создателем кружка СНО кафедры 

пропедевтики внутренних болезней, академиком 

М.Д. Тушинским. 

Надежда Малинина, 307 группа

ной Думе, координатор партий-

ного проекта «Россия: мы должны 

жить долго», доктор медицинских 

наук, профессор Т.В. Яковлева, 

председатель постоянной Комис-

сии по науке и культурному разви-

тию Законодательного Собрания 

Санкт-Петербурга К.Э. Сухенко, за-

меститель председателя Президи-

ума Северо-Западного отделения 

РАМН, академик РАМН, профессор 

Ю.В. Лобзин. Помимо научной, 

была предусмотрена обширная 

культурная программа мероприя-

тия. В целом, организация прошла 

успешно, о чем свидетельствовали 

отзывы наших коллег.

Событием 2009 года также 

стала встреча с лауреатами Нобе-

левской премии в области химии 

(Alan J. Heever) и физики (Ivar 

Giaever), проходившая в рамках 

Санкт-Петербургского научного 

форума «Наука и общество. На-

нотехнологии: исследования и 

образование». Заседание носило 

характер свободной дискуссии и 

вызвало большой интерес среди 

студентов и молодых ученых на-

шего Университета.

Продолжением научных меро-

приятий уже в 2010 году стала 

лекция профессора Дэвида Берри 

(Отдел медицинской токсикологии, 

Guys & St Thomas’ Hospital Trust 

London) «Тестирование на часто 

злоупотребляемые препараты: 

медицинские, социальные вопро-

сы и вопросы трудоустройства». 

Встреча была организована ка-

федрой клинической лаборатор-

ной диагностики в рамках Школы 

молодого ученого. По отзывам 

посетивших лекцию можно отме-

тить актуальность и доступность 

материала.

Одной из давних традиций 

нашего Университета является 

Месячник СНО. Еще в 70-х го-

дах прошлого века конференция 

представляла информативное и 

занимательное подведение ито-

гов студенческой науки за год. В 

настоящее время мероприятие 

является неотъемлемой частью 

студенческой науки нашего вуза. 

В этом году LXXI научно-практи-

ческая конференция «Актуальные 

вопросы экспериментальной и 

клинической медицины 2010» 

была посвящена 65-летию Победы 

в Великой Отечественной войне. 

Программа была традиционной, 

свои труды представили 234 учас-

тника. Тематическая секция на 

кафедре истории Отечества была 

посвящена проблемам Великой 

Отечественной войны. Программа 

пленарного заседания включала 

поздравление ветеранов ВОв из 

числа сотрудников Университета. 

Торжественную часть дополнил 

доклад о научной работе нашего 

вуза в годы блокады Ленинграда.

Следующим шагом стала встре-

ча с представителями Зворыкинс-

кого проекта. Это Программа Фе-

дерального агентства по делам мо-

лодёжи, направленная на поддерж-

ку и продвижение молодёжных 

инновационных проектов.

В прошлом году от нашего 

Университета на форум «Сели-

гер-2009» делегировалось пять 

представителей. Желающим была 

предоставлена возможность об-

судить организационные вопросы 

участия в проекте.

Помимо перечисленных мероп-

риятий, конечно же, стоит отметить 

постоянную работу кафедральных 

СНО. По статистике, за текущий год 

прошло более 150 заседаний на 

различных кафедрах, организова-

ли работу два новых кружка СНО: 

на кафедре семейной медицины, а 

также на кафедре профилактичес-

кой стоматологии.

Несомненно, важной работой 

Совета СНО является взаимодейс-

твие с подобными организациями 

других вузов. Так, в марте прохо-

дила Вторая студенческая науч-

но-практическая конференция 

«Студенческие научные общества: 

современное состояние и перс-

пективы развития». Мероприятие 

проходило в Санкт-Петербургском 

государственном электротехничес-

ком университете под эгидой Ко-

митета по молодежной политике и 

взаимодействию с общественными 

организациями Санкт-Петербурга 

и Программы Федерального агент-

ства по делам молодёжи «Зворы-

кинский проект». В конференции 

приняли участие около 50 вузов 

Петербурга. Было предусмотрено 

пять круглых столов, за которыми 

обсуждались актуальные вопросы 

СНО. Несмотря на профессиональ-

ную разнонаправленность вузов, 

различие в структуре СНО, все 

же находились общие интересы: 

модели организации, вопросы 

экономики, взаимодействия, моти-

вации работы. Последней теме был 

посвящен Круглый стол, проводить 

который было поручено Совету 

СНО СПбГМУ.

Несмотря на всю важность 

организации студенческой на-

учной работы, всегда остается 

возможность для неформального 

общения с коллегами из других 

вузов. Так, в мае состоялась встре-

ча «без галстуков» представителей 

Советов СНО медицинских вузов 

Петербурга.

В заключение хотелось бы по-

благодарить за содействие в ор-

ганизации студенческой науки: 

администрацию Университета, 

издательство СПбГМУ, отдел плат-

ных медицинских услуг СПбГМУ, 

издательство «Элби», Профком 

студентов СПбГМУ, руководителей 

и старост кафедральных СНО, а 

также всех, кто принимал активное 

участие в работе СНО.
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Татьяна Сергеевна Истаманова: 

Т
атьяна Сергеевна роди-

лась в 1900 году в Тбили-

си, в дворянской семье 

потомственных врачей. 

Получила блестящее образование, 

свободно владела несколькими 

языками. В 1916 году поступила в 

Петроградский медицинский инсти-

тут (ныне СПбГМУ им. акад. И.П. Пав-

лова), который успешно окончила в 

1923 году. Сразу после окончания 

института, по приглашению про-

фессора Георгия Федоровича Ланга 

Татьяна Сергеевна стала работать 

на кафедре факультетской терапии 

в должности научного сотрудника. 

С этого момента и до самого пос-

леднего дня своей жизни она будет 

преданно служить этой кафедре. 

После смерти Г.Ф. Ланга в 1948 году

 Т.С. Истаманова возглавила кафедру 

факультетской терапии, которая под 

ее чутким руководством жила и про-

цветала почти четверть века. 

Научная деятельность Татьяны 

Сергеевны, которой она посвятила 

более пятидесяти лет своей жизни, 

охватывает многие отрасли меди-

цинских знаний. Наиболее сущест-

венные исследования были посвя-

щены вопросам функциональной 

гематологии и кардиологии, однако 

область ее научных интересов этим 

не ограничивалась. Подробно изу-

чались проблемы эндокринологии, 

в частности – состояния сердечно-

сосудистой системы и особенности 

ее изменений при различных эн-

докринных заболеваниях. Наряду с 

клиническими наблюдениями была 

выполнена серия эксперименталь-

ных работ по изучению миокарда 

при тиреотоксикозе и гиперкортизо-

лизме. Результаты этих исследований 

были обобщены Т.С. Истамановой в 

монографии «Сердце и эндокринная 

система». Изучались также хроничес-

кие неспецифические заболевания 

легких, состояния функции внешнего 

дыхания и кислородного обеспече-

ния тканей. 

Особое внимание уделялось про-

блемам сердечно-сосудистой пато-

логии. В частности, была завершена 

и подготовлена к печати рукопись 

Г.Ф. Ланга «Гипертоническая бо-

лезнь», которую академик не успел 

завершить при жизни. В 1958 году в 

свет вышла книга, написанная Тать-

яной Сергеевной, «Функциональные 

расстройства внутренних органов 

при неврастении». В этой работе она 

обобщила результаты многолетних 

исследований изменений внутрен-

них органов при неврозах. Также в 

1960-х годах были опубликованы 

монографии, посвященные вопро-

сам функциональной гематологии, 

которые были написаны Татьяной 

Сергеевной в соавторстве со своим 

учеником В.А. Алмазовым.

Под руководством Т.С. Истамано-

вой было выполнено 77 кандидатских 

и 13 докторских диссертаций. Самой 

Татьяной Сергеевной опубликовано 

более 100 работ, среди которых – 

4 монографических исследования. 

Т.С. Истаманова, а вместе с ней и 

вся кафедра факультетской терапии, 

работала много, напряженно, плодо-

творно. Количество научных трудов 

в области кардиологии постоянно 

увеличивалось, создавалась мощная 

научно-исследовательская база. Осо-

бое внимание уделялось патогенезу 

атеросклероза и ИБС, в том числе 

изучению взаимосвязи между нару-

шениями углеводного и липидного 

обменов. Татьяна Сергеевна бережно 

и преданно относилась к традициям 

научной школы Г.Ф Ланга, старалась, 

чтобы атмосфера кафедры, которая 

царила при великом учителе, была 

сохранена. Во многом благодаря 

этому не были забыты знаменитые 

еженедельные «сидячие обходы», на 

которых анализировались наиболее 

сложные в диагностическом и лечеб-

ном отношении пациенты.

В военные годы Татьяна Сергеев-

на, работая на Ленинградском фрон-

те, продолжала вести напряженную 

научную деятельность. Она обобщи-

ла большое количество наблюдений 

по особенностям течения ряда забо-

леваний в условиях военного време-

ни, а также в условиях блокады. За 

участие в Великой Отечественной 

войне Т.С. Истаманова была награж-

дена орденом «Красная звезда», 

медалями «За оборону Ленинграда» 

и «За победу над Германией». 

Сохранилось письмо Татьяны 

Сергеевны, посланное Г.Ф. Лангу 

из блокадного Ленинграда. В нем 

звучат замечательные слова, вну-

шающие веру и надежду любому 

из нас и сегодня: «В наше время 

надо быть фаталистом и верить в 

свою счастливую звезду, а она у вас 

счастливая! Так значительно легче 

жить и переносить все невзгоды!». 

В этом была вся Татьяна Сергеевна – 

человек удивительной силы духа и 

неубывающего оптимизма.

Т.С. Истаманова была очень тре-

бовательна к себе и, соответственно, 

к окружающим ее людям. Тем не ме-

нее, все, кто знал Татьяну Сергеевну, 

характеризуют ее как необычайно 

интеллигентного, скромного и про-

нзительно честного человека.

Хочется отдельно сказать об 

удивительном педагогическом та-

ланте Т.С. Истамановой. Для многих 

своих учеников она стала Учителем 

с большой буквы. Ее лекции про-

фессора в институте всегда были 

настоящим Событием – в аудитории 

яблоку негде было упасть. Она об-

ладала уникальной способностью 

обучать, излагая сложнейший мате-

риал простым языком, доступно и 

в то же время захватывающе инте-

ресно. Неудивительно, что Татьяна 

Сергеевна воспитала целую плеяду 

талантливейших учеников (С.И. Ря-

бов, В.А. Лапотников, Н.П. Маслова, 

В.А. Алмазов), некоторые, в свою оче-

редь, стали выдающимися учеными 

и клиницистами. До сих пор все они 

вспоминают о Татьяне Сергеевне с 

уважением и любовью.

После того как в 1972 году Та-

тьяна Сергеевна передала бразды 

правления кафедрой в руки своего 

ученика, профессора В.А. Алмазова, 

она все равно продолжала активно 

работать. Несколько лет жизни 

Т.С. Истаманова посвятила кардио-

ревматологическому диспансеру – 

консультировала больных, про-

водила занятия с врачами дис-

пансера,  занима лась наукой. 

Результатом этой работы ста-

ла опубликованная в 1977 году

книга «Хроническая ишемическая 

болезнь сердца».

Татьяна Сергеевна не мыслила 

себя вне медицины, не могла сидеть 

«сложа руки», ей нужно было дейст-

вовать, быть полезной, нужной, ра-

ботать со студентами, участвовать в 

научной жизни. До последних дней, 

несмотря на тяжелую болезнь, она 

сохранила удивительную ясность 

ума и твердость духа. Даже будучи 

уже тяжело больным человеком, 

она любила повторять: «Жизнь пре-

красна!» 

Т.С. Истаманова ушла из жизни 

23 февраля 1986 года и была похоро-

нена на Северном кладбище Санкт-

Петербурга. «Лицом к лицу лица не 

увидать, большое видится на рассто-

янии» – так метафорически можно 

попытаться объяснить роль в разви-

тии кафедры факультетской терапии 

Татьяны Сергеевны Истамановой. 

Оценить то, что сделал этот человек, 

можно лишь, понимая, насколько 

сложно сохранить созданное до тебя, 

донести, научить и воспитать, преум-

ножить наследие своего великого 

предшественника, создать почву 

для развития отечественной науки 

и медицины, вырастить достойных 

и талантливых учеников, которые 

продолжили дело Г.Ф. Ланга.

В жизни нет иного смысла, кроме того, 

какой человек сам придает ей, раскры-

вая свои силы, живя плодотворно.

Эрих Фромм

Ж и з н ь  т а л а н тл и в о г о 

ученого и врача, заслу-

женного деятеля науки, 

п р о ф е ссо р а  Тат ья н ы 

Сергеевны Истамановой 

представляет собой заме-

чательный пример безза-

ветного служения науке, 

медицине и людям.

Е.А. Маркова,
Л.А. Сорокина,
сотрудники НИС истории медици-
ны ФГУ ФЦСКЭ им. В.А. Алмазова

«Жизнь прекрасна!»

Для многих своих учеников она стала Учителем с большой 

буквы. Ее лекции профессора в институте всегда были на-

стоящим Событием – в аудитории яблоку негде было упасть. 

Она обладала уникальной способностью обучать, излагая 

сложнейший материал простым языком, доступно и в то же 

время захватывающе интересно. 
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– Так можем ли мы эффективно 

лечить алкоголизм и наркома-

нию? 

– В принципе, лекарства как 

от алкоголизма, так и от опийной 

наркомании существуют. Есть, на-

пример, препараты (дисульфирам, 

цианамид), ежедневный прием кото-

рых делает употребление алкоголя 

на их фоне не только субъектив-

но неприятным (вызывающим по-

краснение лица, головокружение, 

тошноту, рвоту), но даже опасным для 

жизни (риск коллапса сердечно-сосу-

дистой системы). Другие препараты 

(налтрексон, налмефен) блокируют 

все субъективные эффекты героина: 

принял всего одну таблетку – и сутки 

героин просто не действует! Так в 

чем же проблема, если есть такие 

замечательные лекарства? А в том, 

что люди, зависимые от алкоголя или 

от опиатов, не хотят принимать эти 

замечательные таблетки. И не при-

нимают. А раз не принимают, лечение 

оказывается неэффективным. 

Одним из направлений реше-

ния проблемы следования пациен-

та программе лечения (проблемы 

комплайенса) является использова-

ние пролонгированных форм лекарс-

твенных средств, то есть таких препа-

ратов, которые, будучи введеными в 

организм, действуют долго – месяц 

или даже несколько месяцев. Так, 

совсем недавно были разработаны 

две пролонгированные лекарствен-

ные формы налтрексона (блокатора 

рецепторов, на которые действуют 

героин и прочие опиаты). Это амери-

канский препарат «Вивитрол», одна 

инъекция которого блокирует дейс-

Институт фармакологии им. А.В. Вальдмана:Институт фармакологии им. А.В. Вальдмана:

15 лет назад в нашем Университете был создан Институт фармакологии. В честь выдающегося отечественного фармаколога, академика АМН СССР Артура Викторо-

вича Вальдмана он именуется Институтом фармакологии им. А.В. Вальдмана. Соединяя вековой опыт кафедры фармакологии и новейшие химико-фармацевтичес-

кие достижения, Институт имеет мировой авторитет и является одним из ведущих исследовательских центров в России. Сегодня учреждение возглавляет академик 

РАМН Ю.Д. Игнатов, научную работу координирует профессор Эдвин Эдуардович Звартау. Мы встретились с профессором Э.Э. Звартау и руководителем лабора-

тории клинической фармакологии аддиктивных состояний, главным наркологом Ленинградской области, профессором Евгением Михайловичем Крупицким.

ЭДВИН ЭДУАРДОВИЧ

 ЗВАРТАУ:
Наш Институт – крупный образовательный, научный и медицинс-

кий центр. Здесь широко проводятся доклинические и клинические 

исследования лекарственных препаратов. Кроме того, мы активно 

занимаемся экспериментальной деятельностью – разрабатыва-

ются новые экспериментальные модели для оценки действия 

веществ, влияющих на центральную нервную систему. Институт 

фармакологии им. А.В. Вальдмана является разработчиком ряда 

протоколов доклинических исследований для всей страны – 

это у тверж дённые Минис терс твом з д равоохранения с хе -

мы исс ледований новых лекарс твенных вещес тв перед их 

выходом на фармацевтический рынок. Мы так же являемся 

научно -методическим центром организации к линических 

исследований в Университете; в этой области мы – лидеры 

в Российской Федерации.

Алкоголизм, наркомания и тесно ассоциированная с последней 

ВИЧ-инфекция были и остаются одними из наиболее острых 

медико-социальных проблем в Российской Федерации, реаль-

но угрожающих национальной безопасности. Злоупотребление 

алкоголем – одна из существенных причин смертности: по 

некоторым оценкам, примерно каждая третья смерть в стране 

прямо или косвенно связана со злоупотреблением алкоголем. 

По данным ряда экспертов, около 1,85 миллионов россиян (око-

ло 2% взрослого населения) вводят наркотики внутривенно 

– это один из наиболее высоких показателей в мире. Данными 

проблемами в течение уже более чем десяти лет своего сущест-

вования занимается Лаборатория клинической фармакологии 

аддиктивных состояний (зависимостей).

ЕВГЕНИЙ МИХАЙЛОВИЧ 

КРУПИЦКИЙ:

О
сновные направления 

научно-исследователь-

ской работы Института 

связаны с нейропсихо-

фармакологией. В первую очередь это 

проблема боли – как острых болевых 

синдромов, так и боли хронической. 

В паллиативной медицине жизнь 

неизлечимо больного человека, её 

качество, зависит от того, насколько 

возможно купировать болевой син-

дром. 

В нашем Институте разработан 

препарат бупранал. Клинические 

испытания показали его убедитель-

ные преимущества по сравнению с 

широко применяемыми в настоящее 

время отечественными наркотичес-

кими аналгетиками – действуя быстро 

и эффективно, он вызывает минимум 

побочных эффектов и привыкания. На 

подходе к клиническим исследовани-

ям еще два оригинальных болеутоля-

ющих средства.

Другим существенным направле-

нием нашей работы является пробле-

ма наркозависимости. Исследования 

в этой области начались на кафед-

ре фармакологии по инициативе 

А.В. Вальдмана ещё в конце 60-х – на-

чале 70-х годов прошлого века, хотя 

в то время наркомания официально 

не признавалась как проблема и не 

имела таких катастрофических мас-

штабов, как в наши дни. Изменённые 

состояния сознания, вызываемые 

наркотическим опьянением, связаны 

с влиянием на фундаментальные ме-

ханизмы работы мозга. 

Впервые в СССР на лабораторных 

животных были воспроизведены мо-

дели таких состояний. Направление 

успешно развивалось: появлялись 

первые публикации в научных жур-

налах, первые монографии, а в 1988 

Серьёзные решения серьёзных проблемСерьёзные решения серьёзных проблем

Материал подготовила 

Таисия Суворова

году была создана Лаборатория фар-

макологии наркотиков. 

Важную роль в развитии Инсти-

тута играет интеграция в междуна-

родное научное сообщество. Уже в 

советское время сотрудники кафедры 

фармакологии пытались публико-

ваться в престижных зарубежных 

журналах. Удавалось это далеко не 

всегда и с очень большим трудом – 

чтобы получить разрешение на публи-

кацию, требовались многие месяцы. 

В 1996-м, через год после основания, 

Институт провёл первую международ-

ную конференцию по проблемам нар-

козависимости, на которую пригласи-

ли ведущих учёных из Европы и Аме-

рики. Был заключён первый договор 

между нашим университетом и одним 

из национальных институтов здоро-

вья США (National Institutes of Health) – 

National Institute on Drug Abuse. Это 

был прорыв – с тех пор у нас пошло 

очень активное международное 

сотрудничество. На данный момент 

мы сотрудничаем с четырьмя Нацио-

нальными институтами здоровья, а 

также с многими другими крупными 

научными центрами США и Европы. 

Научные работы сотрудников Инс-

титута публикуются в «топовых» жур-

налах – например, Pharmacological 

Review, American Journal of Psychiatry 

и других, имеют высокие индексы 

цитирования. 

Доказательная медицина – флаг, 

под которым ведутся все исследова-

ния в Институте фармакологии. Это 

позволяет получать высокодостовер-

ные, подлинно научные результаты. 

Мы курируем вопросы биомедицинс-

кой статистики, проводим экспертизу 

– как научную, так и этическую – всех 

исследовательских работ.

– Эдвин Эдуардович, сколько 

времени проходит от появления 

формулы нового лекарства до его 

широкого распространения?

– Здесь есть среднестатистичес-

кие показатели. Если речь идёт о 

совсем новой молекуле, требуется 

минимум два-три года на доклини-

ческие исследования, до пяти – на 

все фазы клинических исследова-

ний, далее – регистрация. Всего от 

семи до десяти лет на весь цикл. Это 

очень дорогостоящее удовольствие 

– в среднем, на доведение препарата 

от лабораторного стола до постели 

больного требуется около милли-

арда долларов. Если речь идёт об 

известных веществах в новой лекарст-

венной форме, это немного меньше, 

так как доклинические исследования 

проводятся в сокращённом варианте. 

В основном проверяется безопас-

ность, фармакокинетика. Клиничес-

кие исследования занимают два-три 

года – то есть срок и расходы могут 

сократиться наполовину. 

– Сегодня существует тенден-

ция – многие люди отказываются 

от традиционных лекарственных 

средств и, не желая принимать 

«химию», обращаются к народной 

медицине, БАДам и т.п. Как Вы мо-

жете это прокомментировать?

– Есть такой журнал – «Наука и 

жизнь». Так вот, есть наука, а есть 

жизнь. Если человек серьёзно болен 

и ему необходимо определённое 

лекарство, альтернатив нет – потому 

что без этого лекарства он не может 

нормально функционировать. А в 

жизни происходит так, что лекарство – 

это товар, и производитель должен 

получать прибыль от его реализации. 

Особенно легко мотивировать поку-

пателя приобретать безрецептурный 

товар. В итоге люди часто принимают 

различные препараты без необходи-

мости. Народ у нас любит принимать 

лекарства, а это ведёт к полипраг-

мазии. Взаимодействуя, многочис-

ленные препараты могут вызывать 

нежелательные эффекты. 

– Институт фармакологии ак-

тивно сотрудничает с другими 

исследовательскими центрами. 

Насколько открытым является это 

сотрудничество? Бывает ли так, что 

оно перерастает в конкуренцию? 

– У нас секретов никаких нет, кон-

куренции не боимся. Она начинается 

тогда, когда появляется возможность 

получить грант на исследования. Я 

уже говорил, что фармакологические 

исследования требуют огромных 

финансовых вложений, поэтому мы 

активно участвуем в конкурсах на 

различные гранты, как российские, 

так и международные. 

твие героина на месяц, и российское 

лекарство «Продетоксон», подкожная 

имплантация которого полностью 

блокирует все субъективные эффекты 

опиатов на три месяца. Сотрудники 

Лаборатории клинической фармако-

логии аддиктивных состояний Инсти-

тута фармакологии им. А.В. Вальдмана 

при участии врачей других нарколо-

гических клиник Санкт-Петербурга 

первыми в мире провели масштабные 

клинические исследования обоих 

пролонгированных лекарственных 

форм налтрексона (инъекционной и 

имплантируемой), продолжавшиеся, 

в общей сложности, более пяти лет, 

и убедительно показали их высокую 

эффективность (около 50% наркоза-

висимых не употребляли наркотики 

в течение шести месяцев лечения) 

и хорошую переносимость. Следует 

также отметить, что оба вышеупомя-

нутых пролонга налтрексона снижают 

также потребление алкоголя и могут 

быть использованы для лечения 

алкоголизма. 

– Евгений Михайлович, как в 

нашей стране реализуется борьба 

с наркоманией и алкоголизмом? 

Насколько она эффективна?

– У российской наркологии, по 

сравнению с мировой, есть ряд осо-

бенностей. Многие распространён-

ные у нас методы можно назвать 

сциентистски декорированным ша-

манством. Шаман – это человек, 

который эксплуатирует миф. Разни-

ца между отечественным врачом-

наркологом и шаманом только в 

атрибутике. Алкоголики верят, что 

можно закодироваться раз и навсег-

да. Наркологи поддерживают этот 

миф, извлекая выгоду из простых 

манипуляций. Эта игра устраивает 

обоих – врач зарабатывает деньги, 

а больной снимает с себя ответст-

венность за своё состояние: «Я согла-

сился на лечение, а оно не помогло, 

меня обманули». Поэтому мы активно 

работаем над тем, чтобы все большее 

распространение в наркологии полу-

чали научно обоснованные методы 

терапии.

Следут также упомянуть о том, что 

две эпидемии – наркомании и ВИЧ 

– идут в России рука об руку. Поэтому 

одно из приоритетных направлений 

нашей работы – профилактика рис-

кованного поведения и заражения 

ВИЧ у наркозависимых больных. 

Разрабатываются специальные пси-

хотерапевтические методы работы с 

пациентами – тренинги, консультации 

и т.п. Например, хорошие результаты 

показывает когнитивно-поведенчес-

кая интервенция «Превент». 

– Евгений Михайлович, те пре-

параты и методики, которые на-

иболее эффективными в практике 

лечения алкоголизма и наркоза-

висимости, наверняка дорогос-

тоящи. В то же время те больные, 

для которых они предназначены, 

относятся, как правило, к неблаго-

получным слоям населения – либо 

изначально, либо в результате 

пагубной привычки. Помогает ли 

государство таким пациентам по-

лучать действенное лечение?

– На самом деле, наркомания и 

алкоголизм – довольно «демократич-

ные» проблемы: болезнь поражает 

как богатых, так и бедных. Более 

того, наркотики всегда и там, где 

есть деньги. Но если больной идёт 

лечиться в госсистему, это значит, 

что у него нет других возможностей – 

ведь это постановка на учёт, лишение 

ряда прав, социальная стигматизация. 

Конечно, есть проблема недостаточ-

ного финансирования, но всё-таки мы 

имеем возможность использовать эти 

лекарства, государственные нарко-

логические учреждения их закупают. 

Конечно, хотелось бы больше, но в 

кризис приходится экономить и про-

лечить всех дорогими лекарствами 

вряд ли возможно. 

– Возможно ли, занимаясь нар-

кологией, сохранить позитивный 

взгляд на жизнь?

– Наркология не слишком вы-

деляется среди других областей 

медицины степенью драматизма. 

Вот детская онкология – это дейст-

вительно страшно. Наши пациенты 

не всегда осознают тяжесть их собс-

твенного положения. Гораздо больше 

нас пугают масштабы социальных 

последствий. 



САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ МЕДИЦИНСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ ИМ. АКАД. И.П. ПАВЛОВА

ОБЪЯВЛЕНИЕ О ВЫБОРАХ НА ДОЛЖНОСТЬ:

Заведующие кафедрами: хирургии оперативной и клинической анатомии; хирургии детской (0,5); стоматологии терапевтической; 

онкологии.

ОБЪЯВЛЕНИЕ О КОНКУРСЕ на замещение должностей  по трудовому договору:

Профессора кафедр: пропедевтики внутренних болезней; хирургии общей; рентгенорадиологии ФПО (0,5); хирургии оперативной и 

клинической анатомии; физических методов лечения и спортивной медицины (1,5); хирургии детской; неврологии; хирургии факультетской (3); 

общей врачебной практики (семейной медицины (0,25); травматологии и ортопедии (0,25); урологии; биологической химии.

Доценты кафедр: гистологии, эмбриологии и цитологии; педиатрии; терапии госпитальной; хирургии детской; терапии факультетской 

с курсом эндокринологии, нефрологии и диализа (0,5); стоматологии профилактической (0,25); стоматологии терапевтической (0,5); хирурги-

ческой стоматологии и ЧЛХ (0,5); ортопедической стоматологии и материаловедения с курсом ортопедии взрослых (0,5); судебной медицины 

и правоведения; общей хирургии, физических методов лечения и спортивной медицины; акушерства и гинекологии (0,25); рентгенологии и 

радиационной медицины (1,5).

Ассистенты кафедр: стоматологии терапевтической; акушерства и гинекологии (3); педиатрии; стоматологии детского возраста с курсом 

ЧЛХ; офтальмологии; физических методов лечения и спортивной медицины (2); оториноларингологии; терапии госпитальной; патологической 

анатомии; микробиологии, вирусологии и иммунологии; терапии факультетской с курсом эндокринологии; гистологии, эмбриологии и цито-

логии (2); хирургии госпитальной; стоматологии ортопедической и материаловедения с курсом ортодонтии взрослых; общей хирургии (0,75); 

пропедевтики внутренних болезней, хирургии госпитальной.

Старшие преподаватели кафедр: иностранных языков; русского языка № 2; медицинской биологической физики; медицинской биологии 

и генетики, истории Отечества.

Преподаватель кафедры: философии и политологии.

Претенденты на должность должны иметь высшее образование и специальность, соответствующие занимаемой должности и квалифи-

кационным требованиям постановления Госкомвуза № 108 от 14.11.1992 г. Срок подачи документов для участия в конкурсе – 1 месяц со дня 

опубликования. Справки по тел. 499 71 04.

ОБЪЯВЛЕНИЕ О КОНКУРСНОМ ОТБОРЕ:

Заведующий отделом: отдел терапевтической пульмонологии НИИ ПУЛЬМОНОЛОГИИ.

Заведующий лабораторией: Лаборатория клинической физиологии кровообращения Отдела клинической и эксперименталь-

ной патологии органов дыхания НИИ ПУЛЬМОНОЛОГИИ; Лаборатория торакальной онкологии Отдела хирургической пульмонологии 

НИИ ПУЛЬМОНОЛОГИИ; Лабораториия детской пульмонологии Отдела терапевтической пульмонологии НИИ ПУЛЬМОНОЛОГИИ;  Лабораториия 

инновационных программ и исследований НПЦ стоматологии.

Ведущий научный сотрудник: Лаборатория клинической физиологии кровообращения Отдела клинической и эксперименталь-

ной патологии органов дыхания НИИ ПУЛЬМОНОЛОГИИ; Лаборатория торакальной онкологии Отдела хирургической пульмонологии 

НИИ ПУЛЬМОНОЛОГИИ; Лаборатория бронхологии и эндоскопической хирургии Отдела хирургической пульмонологии НИИ ПУЛЬМОНОЛОГИИ; 

Лаборатория молекулярной диагностики Центра по молекулярной медицине МЗ РФ; Лаборатория инновационных программ и исследований 

НПЦ стоматологии (0,5 ст.); Лаборатория экспериментальной пульмонологии и патоморфологии Отдела клинической и экспериментальной 

патологии органов дыхания НИИ ПУЛЬМОНОЛОГИИ.

Старший научный сотрудник: Лаборатория клинической генетики БОД Отдела терапевтической пульмонологии НИИ ПУЛЬМОНОЛОГИИ; 

Лаборатории медико-социальных проблем Отдела экологической и социальной пульмонологии НИИ ПУЛЬМОНОЛОГИИ; Лаборатории детской 

пульмонологии Отдела терапевтической пульмонологии НИИ ПУЛЬМОНОЛОГИИ; Лаборатории бронхиальной астмы Отдела терапевтической 

пульмонологии НИИ ПУЛЬМОНОЛОГИИ;  Лаборатории урологии НИЦ (0.5 ст.); Лаборатории анализа структурных полиморфизмов генов человека 

Отдела молекулярно-генетических технологий НИЦ.

Научный сотрудник: Лаборатория хирургии легких Отдела хирургической пульмонологии НИИ ПУЛЬМОНОЛОГИИ (2 ст.); Лаборатория 

молекулярной диагностики Центра по молекулярной медицине МЗ РФ технологий НИЦ.

Младший научный сотрудник: Лаборатория экспериментальных доклинических исследований с виварием Отдела психофармакологии 

Института фармакологии им. А.В. Вальдмана.

Претенденты должны иметь высшее образование и специальность, соответствующие замещаемой должности согласно приказу № 1126 

от 11.12.1992 г. Министерства науки, высшей школы и технической политики Российской Федерации.
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Б
олее 30 лет профес-

сор Беляева трудит-

с я  в  Л М И - С П б Г М У 

им. И.П. Павлова. Пос-

ле окончания 1 ЛМИ в 1970 году 

Тамара Владимировна обучалась в 

клинической ординатуре и очной 

аспирантуре кафедры инфекцион-

ных болезней и эпидемиологии, 

затем работала ассистентом, с 1980 

года – доцент на той же кафедре. 

Здесь она защитила кандидатскую и 

докторскую диссертации. С 1999 года 

Тамара Владимировна возглавляет 

кафедру инфекционных болезней 

и эпидемиологии с курсом ВИЧ-ме-

дицины.

Являясь высококлассным специ-

алистом – преподавателем и врачом, 

Тамара Владимировна отдает все 

свои физические и душевные силы 

обучению и воспитанию студентов, 

интернов, клинических ординато-

ров, руководству научной работой 

аспирантов и докторантов и, ко-

нечно, лечению больных. Научные 

интересы профессора Тамары Вла-

димировны Беляевой охватывают 

широкий круг вопросов инфектоло-

гии: патогенез, совершенствование 

диагностики, прогноза и терапии 

вирусных гепатитов и острых ки-

шечных инфекций, иммунология 

инфекционного процесса, патомор-

фология инфекционных болезней, 

– Лев Васильевич, 

кого Вы можете назвать 

своими учителями? 

– О, их очень много. 

Николай Григорьевич 

Сосняков – доцент ка-

федры общей хирургии, 

который мне, сопляку 3-4 

курса, разрешал столько 

операций проводить – и 

грыжи, и аппендициты. 

Это был сказочный че-

ловек, в хирургии – мой 

крестный отец. Профес-

сиональному мастерс-

тву хирургическому я 

научился, безусловно, 

у Федора Григорьевича 

Углова – лучшего хирурга 

я в жизни не встречал, 

хотя видел очень многих. 

Петр Андреевич Куприя-

нов – никакого отноше-

ния к кафедре и ко мне 

не имел, а только его 

портрет висит у меня в 

кабинете – это уникальный человек, 

с которым меня познакомил Федор 

Григорьевич, а у него я научился 

стольким вещам, что никто из не-

посредственно со мной работавших 

даже приблизительно не представ-

ляет. Антонина Владимировна Афа-

насьева – потрясающий профессор, 

мама клинических ординаторов и 

аспирантов, строжайшая и добрей-

шая женщина. 

В Эстонии я прошел шикарную 

хирургическую школу – по 10-12 

операций в день, больные от нуля 

до ста лет, потому что больница, 

где я работал, дежурила по всей 

Эстонии. Результат: я приехал сюда 

и уже делал резекцию желудка за 

40 минут. 

Совершенно фантастический 

был преподаватель Александр Льво-

вич Стукеи – эрудит во всем – мог 

прочесть любую лекцию по любой 

теме, знал немецкий, французский, 

английский. 

Когда я служил на флоте, это 

было не потерянное время, а насто-

ящая находка, потому что моряки – 

это особые люди. Тогда я познако-

мился с потрясающим патологоана-

томом – Леонидом Аруином – сейчас 

он всемирно известный ученый, и с 

главным хирургом Таллинской фло-

тилии Николаем Варфоломеевичем 

Петровым. 

К счастью, жизнь столкнула меня 

и с Антонином Николаевичем Фила-

товым – он был моим оппонентом на 

кандидатской диссертации, когда 

он выступал, то сделал такой жест – 

лист пополам порвал, говорит – это 

две отдельных диссертации. Кого 

я уважаю, люблю и буду помнить 

всегда, это Андрей Михайлович 

Ганечкин – изумительная личность. 

Узконаправленный колопроктолог, 

но великолепно знавший свою 

специализацию, шикарно опериро-

вал и, главное, был великолепный 

человек. Конечно много учителей, 

всех не перечислишь. 

У меня есть такая концепция – 

не верю людям, которые говорят, 

что жизнь проходит как мгновение. 

Я считаю, что я прожил несколько 

жизней: до войны – это детство, 

война – это отдельная жизнь, после-

военное время и учеба в институте –

ещё одна жизнь и, наконец, само-

стоятельная жизнь хирурга, которой 

живу и по сей день. Иногда я думаю, 

неужели это было со мной? И благо-

дарю Бога за то, что он мне подарил 

такую специальность и жизнь хирур-

га, лучшего я не мог бы и желать. 

– Какими качествами должен 

обладать хирург?

– Многими. Хирургом может 

быть только хороший человек. 

Никогда не должен врать. Хирург 

должен постоянно учиться, до само-

го последнего – ничего страшного 

в этом нет. Конечно же, он должен 

обладать какими-то данными от 

Бога. Хирург должен быть физически 

здоровым человеком, ведь это спе-

циальность, требующая очень много 

усилий, труда. Хирург должен быть 

беспредельно скромным человеком. 

Я читаю студентам лекции и привожу 

пример того, как надо критически к 

себе относиться. Шарль Гуно гово-

рил: «Когда мне было 20, я признавал 

только себя, когда мне было 30, я 

говорил «я и Моцарт», когда мне ис-

полнилось 40, я говорил «Моцарт и 

я»; теперь мне 60, и я говорю «только 

Моцарт».

–  Что бы Вы пожелали студен-

там – будущим медикам?

– Не поддавайтесь жажде денег, 

не пытайтесь заработать на больном. 

Да, нам нелегко, врачи подчас прос-

то безобразно обеспечены. Многие 

уходят в коммерцию – они приходят 

ко мне, плачут – Лев Васильевич, как 

быть? Я врач, зарплата маленькая. 

Жена – педагог, второй ребенок ро-

дился. Уходят в коммерцию, уезжают 

за границу. Это ужасно, это трагедия. 

Но все равно нельзя подчинить все 

деньгам, все равно мы в первую оче-

редь должны быть преданы делу. 

21 мая исполнилось 80 лет член-корреспон-

денту РАМН, заслуженному деятелю науки 

Российской Федерации, профессору кафедры 

общей хирургии СПбГМУ им. акад. И.П. Павло-

ва Льву Васильевичу Поташеву. 

Интервью подготовила 

Мария Петрова

22 мая юбилей отметила заведующая ка-

федрой инфекционных болезней и эпиде-

миологии с курсом ВИЧ-медицины Тамара 

Владимировна Беляева.

инфекции, беременность и др. За 

время профессиональной деятель-

ности она опубликовала более 100 

научных трудов, является автором 

рационализаторских предложений 

и изобретений, соавтором двух 

учебников «Инфекционные болез-

ни», один из которых переиздавался 

четыре раза, четырех переизданий 

учебника «Тропические болезни», 

глав по инфекционным болезням 

Национального руководства по 

акушерству и гинекологии и двух ру-

ководств «Инфекции, передающиеся 

половым путём», «Очерков общей 

инфектологии» и других изданий. 

Под руководством профессора 

Т.В. Беляевой защищено семь дис-

сертаций.

Тамара Владимировна является 

членом Президиума Межрегиональ-

ной общественной организации «Ас-

социация врачей-инфекционистов 

Санкт-Петербурга и Ленинградской 

области», членом редакционных 

коллегий и советов «Журнала инфек-

тологии», журнала «ВИЧ-инфекция 

и иммуносупрессии», «Журнала 

акушерства и женских болезней». В 

течение нескольких лет профессор 

Беляева являлась помощником 

ректора Университета. Награждена 

Почетной грамотой МЗ РФ (2000), ме-

далью «Ветеран труда», благодарнос-

тями от руководства Университета.

Тамару Владимировну отличает 

активная жизненная позиция, про-

фессионализм, верность традициям 

«1-го меда», беспримерные трудо-

любие, доброта и милосердие. Она 

снискала всеобщую любовь и ува-

жение сотрудников кафедры. Трудно 

найти более чуткого и отзывчивого 

человека. Тамара Владимировна 

всегда готова выслушать, дать совет, 

прийти на помощь тем, кто нуждает-

ся в поддержке.

Уважаемая Тамара Владимиров-

на, коллектив кафедры инфекци-

онных болезней и эпидемиологии 

с курсом ВИЧ-медицины сердечно 

поздравляет Вас с юбилеем. Трудно 

словами выразить нашу любовь 

и восхищение Вами. Желаем Вам 

крепкого здоровья, бодрости и оп-

тимизма, новых достижений во всех 

сферах деятельности!

ЮБИЛЕЙ

Тамару Владимировну Беляеву отличает ак-

тивная жизненная позиция, профессионализм, 

верность традициям «1-го меда», беспример-

ные трудолюбие, доброта и милосердие.


